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АНТИРЕКОРД
рождаемости
в РФ за 2,5 века

Ургант 
возвращается... 
Будут ли 
ему рады?

 Японцу
 отключили

 жену
 Кто виноват 
 в погодных 
 аномалиях? 

 Жизнь 
 в долг

 Переселение 
 тюленей 
 их погубит? 
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Персональные данные: 
от анонимности 

до прозрачности
Минцифры не оставляет попыток дотянуться до 

персональных данных граждан. В ведомстве написали новую 
версию закона, который должен регулировать оборот этих 

данных.
Битва за персональные дан-

ные началась, когда в июле 2020 
года проект был внесен в Госду-
му. Первое чтение состоялось в 
феврале 2021-го, а уже в марте 
появилась новая редакция до-
кумента. Потом в мае - и третья. 
Минцифры поспешно исправля-
ло законопроект и шустро под-
совывало его в парламент по 
новой.

При ближайшем рассмотре-
нии оказалось: в первых версиях 
речь шла о том, что обезличива-
ние данных могло происходить 
только с согласия человека, а 
бизнес затем мог их свободно 
использовать. Но бенефициа-
ров затеи, похоже, не устраивала 
обязанность испрашивать со-
гласие граждан - большинство 
могло отказать. Возись потом 
с обезличкой! Поэтому третья 

версия, подготовленная Мин-
цифры в конце мая 2021 года, со-
держит поправку, не требующую 
согласия граждан.

Новая (четвертая?) версия до-
кумента еще круче: там бизнес 
сам уже ничего не обезличивает, 
а сразу и бесплатно передает по 
запросу министерства данные 
в государственную информа-
ционную систему (ГИС) упол-
номоченного органа. Который 
разберется. В смысле, получит 
открытые данные! То есть про-
ект трансформировался от ано-
нимности к полной прозрачно-
сти и бесплатности.

Эксперты сразу отметили, 
что новый вариант вовсе не ре-
гулирует рынок обезличенных 
данных. «Закон в предложенной 
редакции лишит бизнес стимула 
развивать проекты в области ана-

литики данных и искусственного 
интеллекта, так как направлен 
фактически на монополизацию 
рынка данных», - утверждает пре-
зидент Ассоциации больших дан-
ных Анна Серебряникова.

Похожее мнение и у других 
экспертов: «Обязанность пере-
давать результаты интеллек-
туальной деятельности в адрес 
ГИС негативно скажется на раз-
витии направления больших дан-
ных и не будет стимулировать 
компании к внедрению передо-
вых инновационных решений в 
этой области».

Государство на халяву получа-
ет от бизнеса ценную информа-
цию и просвечивает всех граж-
дан - это очень по-нашенски. И 
вряд ли оно будет слушать пред-
упреждения экспертов.

«Необходимо разработать ре-
жим обезличивания, позволяю-
щий соблюсти баланс интересов 
разработчиков и защищенности 
личной информации», - утвержда-
ет глава Института исследований 
интернета Карен Казарян. По его 
словам, пока это невозможно га-
рантировать: «Поэтому при каж-
дом объединении различных баз 
данных необходимо заново про-
водить оценку рисков возможно-
го деобезличивания». Но, похоже, 
Минцифры прочно подсело на 
сплошную прозрачность.

Григорий Алексеев

Охрана выходит 
на улицы
В Госдуму внесен новый законопроект 
о частной охранной деятельности. 
Предлагается расширить полномочия 
охранных предприятий, позволить им 
тушить пожары, заниматься кинологией, 
спасательными работами и патрулировать 
улицы вместе с полицией.

Чем дальше, тем 
больше РФ становится 
страной охранителей. 
Сегодня у нас зареги-
стрировано 17,5 тыс. 
частных охранных 
структур и более 670 
тыс. сотрудников, ко-
торые бдят за более 
1,4 млн объектов. Это 
если официально, по-
скольку учитываются 
лишь те, которые име-
ют соответствующую 
лицензию. Хотя и эта 
цифра вполне сопоста-
вима с числом поли-
цейских в России - 746,9 
тыс. - и превышает 
число врачей в государ-
ственном секторе - 565 
тысяч!

В реальности охран-
ников в России мини-
мум вдвое больше, ут-
верждает председатель 
правления Федераль-
ного координационно-
го центра руководите-
лей охранных структур 
Александр Козлов. И с 
ним согласны многие 
эксперты.

Если же вспом-
нить известный закон 
перехода количества 
в качество, нетрудно 
представить, какими 
темпами накачивает-
ся в стране охрани-
тельная ментальность. 
Особняки с сигнали-
зацией и видеонаблю-
дением, вооруженные 
«шкафы», бдительно 
присматривающие за 
ухоженными лужай-
ками.

Эти, казалось бы, 
чисто внешние детали 
нашей действитель-
ности неизбежно пре-
образуются во вну-
тренние установки 
на уровне общества и 
власти: «Бдить всегда, 
бдить везде в режи-
ме онлайн». Анали-
тики отмечают, что в 
результате в стране 
набирает обороты 
тенденция так называ-
емого охранительства, 
которая густо замеше-
на на консервативных 
ценностях и управле-
нии посредством стра-

ха. Яркий пример тому 
- два года тотального 
отслеживания боль-
ных ковидом и запуги-
вания населения пан-
демией.

Что тут сначала и 
что потом - нагнета-
ние страхов или мно-
жащиеся ЧОП - уже 
не так важно. Но оче-
видно, что внесенный 
в Госдуму законопро-
ект порожден все той 
же ментальностью 
и де-факто создает в 
РФ еще одну силовую 
структуру.

А как иначе воспри-
нимать статью 27-ю 
законопроекта, кото-
рая позволяет ЧОП 
по согласию с МВД 
участвовать в охране 
общественного поряд-
ка, совместно патру-
лировать улицы и со-
действовать в розыске 
преступников?

Адвокат юридиче-
ской группы «Яковлев 
и партнеры» Евгений 
Николаенко обраща-
ет внимание на то, что 
внесенный в Госдуму 
документ дает охран-
никам «права на при-
менение физической 
силы, спецсредств и 
задержание лиц в ходе 
массовых меропри-
ятий при отсутствии 
гарантии законности 
таких действий».

Правда, и он, и ав-
торы проекта, среди 
которых небезызвест-
ный выдвиженец сило-
вых структур А. Хин-
штейн, утверждают, 
что закон сделает бо-
лее жестким контроль 
государства за частны-
ми охранниками. Но не 
надо быть знатоком, 
чтобы понимать: се-
годня власть далеко 
не всегда может орга-
низовать эффектив-
ный контроль даже за 
полицией, в которой 
в последнее время все 
больше криминала. А 
кто будет копаться в 
делах частных охран-
ников?!

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

граждан могут пострадать в результате утечки в Сеть данных клиентов компании 
СДЭК - российского оператора экспресс-доставки документов и грузов. По информации 
инсайдеров, материалы объединены в три файла. Первый содержит более 160 млн 
записей с данными клиентов: Ф.И.О., адрес электронной почты получателя, название 
компании отправителя, идентификатор отправителя/получателя, код пункта самовывоза. 
Второй файл включает более 30 млн строк с информацией о физических и юридических 
лицах. Третий файл содержит более 90 млн строк с телефонами, идентификаторами 
отправителя/получателя. PR-директор СДЭК Анна Иоспа сообщила, что выясняются 
обстоятельства утечки.

25млн

Конкуренция по-нашенски
В развитых странах одним из главных механизмов рынка 
является конкуренция. С ее помощью решаются проблемы 
выживания, развития и извлечения прибыли. 
У нас, как обычно, свой путь, свои способы обогащения.

Национальная ассоциация 
инфраструктурных компаний, 
объединяющая крупных ис-
полнителей строительных гос-
заказов, направила в Минстрой 
челобитную. Со слезной прось-
бой снизить порог обязатель-
ных закупок госструктурами 
и компаниями с госучастием у 
малого и среднего бизнеса. Не 
хотим, дескать, распределять до 
25% всех объемов контрактов 
между МСП, поскольку там нет 
ни опыта, ни производственных 
мощностей.

Любопытная логика у авто-
ров бумаги. «Нет опыта» у ма-
лых предприятий? А когда его 
набраться, если крупный бизнес 
не пускает их к госзаказам, вы-
талкивая с аукционов? «Нет 
мощностей»? Но мощности - это 
машины и оборудование, кото-
рые сегодня очень недешевы, 
и где малым компаниям взять 

на них деньги, если крупные не 
дают им зарабатывать?!

В 2019-2020 годах в строитель-
стве и обрабатывающей отрасли 
на долю МСП приходилось не 
более 10% совокупной выруч-
ки. Чтобы изменить ситуацию, 
летом 2021-го были внесены по-
правки в закон «О контрактной 
системе в сфере госзакупок...», где 
прямо сказано, что «заказчики 
обязаны осуществлять закупки у 
субъектов малого предпринима-
тельства, социально ориентиро-
ванных некоммерческих органи-
заций в объеме не менее чем 25% 
совокупного годового объема за-
купок». Шаг правильный, но дру-
гих не последовало.

И не прошло и года, как круп-
ный бизнес зарыдал. Делиться не 
хочет. А делиться есть чем: еже-
годный объем господрядов на 
строительство в России состав-
ляет в среднем 2-3 трлн рублей, 

соответственно, четверть от этих 
заказов должна достаться МСП, 
то есть работы более чем на 500 
млрд рублей. Тут и возможности 
освоить передовые технологии, 
и заработать на новую мощную 
технику! Однако тут-то и вклю-
чаются очень специфические 
механизмы конкуренции по-
российски и не менее специфиче-
ское отношение властей к МСП.

«Если посмотреть на разви-
тые страны, там малый и сред-
ний бизнес занимает 60-70% всей 
экономики. В России сейчас это 
где-то 15%, - утверждает канди-
дат экономических наук Николай 
Кульбака. - Такая маленькая доля 
- результат политики государства. 
Оно не заинтересовано, чтобы ма-
лый бизнес развивался: его слож-
но контролировать, а денег он 
приносит меньше, чем крупный».

Эксперты не первый год отме-
чают, что малый и средний бизнес 
у нас скукоживается. В прогнозах 
оптимизма пока не наблюдает-
ся. А тут еще жадность крупных 
конкурентов...

Павел Максимов
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В СМИ появилась инфор-

мация, что правительство 
и Центробанк снова стре-
мятся возродить систему 

накопления пенсионных 
сбережений. Для этого 

предполагается включить 
механизмы налогового 
вычета и софинансиро-
вания со стороны госу-

дарства, а все желающие 
отложить на старость 
должны будут разме-
стить свои средства в 

негосударственных пен-
сионных фондах (НПФ) 

минимум на 10 лет.
Накопительная часть тру-

довой пенсии начала форми-
роваться в 2002 году у муж-
чин 1953 года рождения и 
моложе и у женщин 1957 года 
рождения и моложе. Была 
проведена очередная пенси-
онная реформа, и пенсия на-
чала складываться из двух 
источников - страховой и на-
копительной частей. В соот-
ветствии с Федеральным за-
коном от 15 декабря 2001 года 
№167-ФЗ «Об обязательном 
пенсионном страховании», за 
мужчин 1953-1966 года рож-
дения и женщин 1957-1966 
года рождения работодатель 
перечислял выплату в разме-
ре 2% от заработной платы. 
За работников 1967 года рож-
дения и моложе взносы упла-
чивались в размере 6%.

В 2005 году произошли 
очередные перемены и вы-
платы стали обязательными 
только для тех, кто родился 
после 1966 года. С 2012 года 
у граждан появилась возмож-
ность получать по этим на-
коплениям выплаты, а в 2014 

году взносы отменили, замо-
розив при этом накопленные 
пенсии на период с 2014 года 
по конец 2024 года.

Сейчас работодатели про-
должают уплачивать преж-
ний процент взносов в ПФР 
за своих работников (22%), 
но у последних при этом на-
копления не формируются, а 
средства тратятся якобы на 
выплату страховой пенсии 
уже ставшим пенсионерами 
гражданам.

Объяснять мотивы, при-
чины и поводы этих, пардон, 
«реформ», а точнее, полного 
хаоса в головах тех, кто их 
придумывал, бессмысленно 
- понадобятся целые тома ле-
тописи, а может, и уголовных 
дел.

Тут примечательно лишь 
то, с каким маниакальным 
упорством столоначальни-
ки старались свалить ответ-
ственность за пенсионное 
обеспечение с больной голо-
вы (с правительства) на здо-
ровую (на головы налогопла-
тельщиков). С 2014 года было 
придумано еще несколько 
столь же безумных вариан-
тов реформирования нако-
плений: «гарантированный 
пенсионный план» (ГПП), 
концепция «индивидуально-
го пенсионного капитала» 
(ИПК) и т. д.

Шли разговоры о возмож-
ном внедрении очередной ре-
формы уже с 2020 года, но в 
конце марта 2019-го решили 
тормознуть готовый законо-

проект. Стало ясно, что в ус-
ловиях крайне болезненной 
реакции населения на повы-
шение с 2019 года пенсион-
ного возраста любые новые 
инициативы в этой сфере 
народом будут восприняты 
негативно. Итоги ряда соци-
ологических опросов свиде-
тельствовали о неготовности 
граждан к новым накопи-
тельным задумкам властей 
и нежелании большинства в 
них участвовать.

При этом вот готовится 
новый проект для пенсион-
ных накоплений - не уймутся 
во власти. Им бы потратить 
хоть половину своей энергии 
и изобретательности на воз-
рождение системы государ-
ственных пенсий, которая 
успешно работала в Совет-
ском Союзе. Сегодня пенсия-
ми чиновников обеспечивает 
именно государство, то есть 
налогоплательщики. Кото-
рым, в свою очередь, доста-
ются лишь крошки от сдоб-
ного пирога властей.

В новоиспеченном проек-
те, как обычно в пенсионном 
накоплении, заложено много 
подводных камней. Прежде 
всего эксперты указывают, 
что «если мы берем механиз-
мы налоговых льгот и вло-
жения средств минимум на 
10 лет, то они должны быть 
устойчивыми, понятными 
гражданину и стабильными». 
Об этом предупреждает экс-
перт компании Nalog98.ru 
Александр Егоров. По его 
мнению, пока предложенные 
механизмы не выглядят при-
влекательно и убедительно в 
реалиях нестабильности эко-
номики.

Не вызывают доверия и 
негосударственные пенсион-

ные фонды, куда поступят 
деньги граждан и через кото-
рые будет реализовываться 
весь проект. Столько было 
скандалов с этими НПФ, что 
их репутация давно и сильно 
подорвана. И добровольно им 
свои деньги отдать?!

«Будет трудно уговорить 
граждан, чтобы они начали 
софинансировать свою буду-
щую пенсию хотя бы соли-
дарно», - полагает доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. Первый во-
прос, который здесь возникает, 
- это доверие. Замораживание 
накопительной части пенсии 
не способствовало формиро-
ванию доверия граждан ко 
всем пенсионным инноваци-
ям властей. Вводить можно 
какие угодно законы, но если 
при их реализации меняются 
правила игры, то формирует-
ся скептическое отношение в 
обществе к таким действиям 
правительства.

Профессор Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов 
отмечает, что главная про-
блема даже не в этом. «Уча-
стие в накопительной систе-
ме зависит от того, готовы ли 
люди из своих доходов делать 
эти накоплении, - подчер-
кивает эксперт. - А в России 
большинство людей живет от 
зарплаты до зарплаты».

Действительно, в таких 
условиях откладывать на 
пенсию не смогут даже те, 
кто осознает важность пен-
сионного накопления. То есть 
накапливать им будет не с 
чего. А власти по-прежнему 
пытаются втянуть миллионы 
граждан в некое мифическое 
накопление.

Григорий Алексеев

Эксперты считают, что 
осенью, когда туристы 

начнут возвращаться из 
отпусков, может опять 

начаться пандемия 
COVID-19. Вряд ли она 

станет такой же мас-
штабной, как раньше, но 

может привести к серьез-
ным неприятностям. Не 

исключено, что из Ин-
дии к нам переместится 

«кентавр» - новый штамм 
этого заболевания.

По данным аналитиков, в 
80 государствах мира увели-
чилось количество заболе-
ваний ковидом. Причем речь 
идет о вполне цивилизован-
ных странах, где до сих пор 
не отменены профилактиче-
ские ограничения. Например, 
во Франции всего за неделю 
на больничную койку попа-
ли 183 тысячи человек. Это 
на 40% больше, чем неделей 
раньше. В среднем по Евро-
пе количество заболевших 
выросло на 20%. Впрочем, 
не исключено, что Россию 
эта беда обойдет стороной: 
нашей стране уже удалось 
отбиться от нескольких волн 
«омикрона», опыт по этой ча-
сти наработан немалый.

Последняя волна кови-
да у нас случилась в январе 
2022 года. Ее вызвал подвид 
штамма «омикрон» BA.1.1. 
Слабенький и почти безопас-
ный, он загнал в больницы 
несколько тысяч человек, а 
потом без боя уступил место 
своему более агрессивно-
му собрату. Это был подвид 
ВА.2. Он пронесся по Ев-
ропе, создав очередной пик 
заражений. Но в России его 
уже ждали, поэтому выстро-
или целую линию санитарной 
обороны. Несколько случаев 
заболеваний этим подвидом 
вируса все-таки зафиксиро-
вали, но в целом волну ВА.2 
удалось не допустить.

Окрыленные таким успе-
хом, российские врачи на-
деются, что поражение 

потерпят и сегодняшние воз-
мутители спокойствия, кото-
рыми оказались два подвида 
штамма «омикрон», - BA.4 и 
BA.5. Они появились на евро-
пейском континенте еще зи-
мой и, похоже, окончательно 
вытеснили ВА.2, который за 
это время выдохся. Медики 
говорят, что новички более 
заразны, но этот показатель 
не критичен - речь идет при-
мерно о 10-15%. 

«Мы увидим рост коли-
чества новых случаев, но 
они не приведут к тяжело-
му течению заболевания, к 
увеличению количества за-
нятых коек. Вместе с тем го-
товность к новым вызовам 
должна быть высокой», - за-
явила главный санитарный 
врач России Анна Попова. По 

оценкам иммунологов, такие 
подвиды «омикрона» пере-
носятся гораздо легче, чем 
штамм «дельта». Поэтому 
новая волна коронавируса не 
потребует возвращения ре-
жима самоизоляции. Однако 
врачи рекомендуют не пре-
небрегать простыми мерами 
предосторожности.

На днях в Роспотребнад-
зоре прошло совещание, где 
выработали общие рекомен-
дации для населения. Там от-
метили, что людям из уязви-
мых категорий рекомендуется 
носить маски в общественных 
местах и пользоваться анти-
септиками, а также ревакци-
нироваться против коронави-
руса раз в полгода.

Беда может прийти отку-
да не ждали - из Индии. Там 

свирепствует новый вариант 
«омикрона» - BA.2.75. Вто-
рое его название - «кентавр». 
Этот подштамм вируса уже 
выявили и в Нидерландах. 
«Кентавр» отличается высо-
кой степенью заразности и 
распространяется куда бы-
стрее, чем нынешние ВА.4 и 
ВА.5. Правда, в России слу-
чаев заражения «кентавром» 
пока нет, но никто не гаранти-
рует, что он не проскользнет 
через границу осенью, в тра-
диционный сезон эпидемий.

Впрочем, простые обы-
ватели едва ли смогут разо-
браться, чем они заболели: 
«кентавром» или ВА.5. При-
знаки болезни остаются оди-
наковыми. В первую очередь 
для всех подвидов «омикро-
на» характерны повышение 
температуры, кашель, общая 
слабость, притупление или ис-
кажение обоняния. Также воз-
можны затруднение дыхания, 
одышка, чувство неполного 
вдоха. Кроме того, отмеча-
ется повышенное тромбооб-
разование, которое проявля-
ется болью в ногах, болью в 
сердце и неврологической 
симптоматикой. Специалисты 
традиционно призывают не 
заниматься самолечением, а 
обращаться к врачам.

Наталья Владимирова
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Почти полвека назад 
мир ужаснула весть 

о свержении законно 
избранного президента 

Чили Сальвадора Альенде 
генералом Пиночетом. 

Недавно обнаружилось, 
что к этому событию 

причастна внешняя 
разведка Великобритании 

МИ-6. 

Известные британ-
ские аналитики, истори-
ки Мэтт Кеннард и Марк 
Кертис, опубликовали 
на сайте Declassified UK 
материал, где указывают, 
что среди операций МИ-6 
- военный переворот в 
Чили, убийство президен-
та Сальвадора Альенде 
и приведение к власти в 
Иране исламского режи-
ма аятоллы Хомейни.

Рассекреченные до-
кументы разведки свиде-
тельствуют, что секрет-
ное подразделение МИД 
Великобритании развер-
нуло пропагандистское 
наступление на Альенде, 
подготавливая почву для 
его свержения.

Секретная разведыва-
тельная служба действо-
вала по своей обычной 
схеме: она собирала и при-
думывала компромат на 
Альенде и распространя-
ла его среди влиятельных 
общественных деятелей. 
Британские агенты в Сан-
тьяго передавали инфор-
мацию в подконтрольные 
ЦРУ СМИ, кульминацией 
этой подрывной деятель-
ности стал кровавый пе-
реворот 1973 года.

Латинская Америка 
была названа важным ре-
гионом в противостоянии 
в холодной войне. В МИД 
Великобритании решили, 
что ликвидация Альенде 
является важнейшей го-
сударственной задачей. 
Нужно было помешать 
его планам национали-
зировать горнорудную 
промышленность, кон-
тролировавшуюся амери-
канскими и британскими 
корпорациями. Британцы 
занялись непосредствен-
ной подготовкой чилий-
ских военных к перево-
роту. США снабжали 
миллионами долларов 
чилийскую оппозицию.

В первую очередь аме-
риканская и британская 
разведки покупали жур-
налистов. В Чили они ор-
ганизовали информаци-
онное агентство, которое 
обеспечивало поддержку 

режима Пиночета. Как 
и сегодня на Украине, 
британцы занялись под-
готовкой чилийского 
спецназа для подавления 
выступлений «мятежни-
ков». 40 тысяч чилийцев 
подверглись пыткам по 
британской методике.

Еще одной вошед-
шей в историю операци-
ей МИ-6 стало участие 
в свержении правителя 
Ирана шаха Мохаммеда 
Реза Пехлеви в ходе ис-
ламской революции 1979 
года. А ведь в 1953 году 
правительство Велико-
британии само привело 
его к власти в надежде 
вернуть себе иранскую 
нефть. Тогда для сверже-
ния президента Мосад-
дыка, намеревавшегося 
национализировать всю 
нефтяную индустрию, 
МИ-6 наладила контак-
ты с аятоллой Кашани, 
который помог создать 
отряды боевиков, высту-
пивших против своего 
президента. Британцы 
подкупили тегеранскую 
полицию, военных, поли-
тиков и журналистов. По-
сле военного переворота 

власть в Тегеране пере-
шла в руки Мохаммеда 
Реза Пехлеви. За год до 
падения шаха премьер-
министр Великобритании 
Тэтчер посетила Тегеран 
и назвала его одним из 
самых дальновидных го-
сударственных деятелей, 
который ведет страну к 
возрождению. Ему были 
переданы большие объ-
емы слезоточивого газа 
и несколько сотен броне-
виков для подавления на-
родных выступлений.

Но вскоре отношения 
Тегерана и Лондона раз-
ладились, и последний 
переметнулся на сторону 
оппозиции. После при-
хода к власти аятоллы 
Хомейни британцы при-
нялись ускоренно во-
оружать его армию. Они 
осуществили крупную 
танковую сделку, иран-
ские военные проходили 
обучение в Лондоне. Ве-
ликобритания одной из 
первых признала новое 
исламское правительство, 
убеждая Иран, недоволь-
ный политикой СССР в 
Афганистане, начать вой-
ну с русскими.

В 1982 году МИ-6 про-
вела секретную опера-
цию совместно со спец-
службой Хомейни по 
ликвидации влиятельной 
коммунистической пар-
тии. Англичане передали 
аятолле список самых 
активных коммунистиче-
ских деятелей, которые 
были казнены. Вот так 
действуют западные пра-
вители, изо всех сил рату-
ющие за демократию и 
свободу.

В Сети появилось 
признание 19-летней 
жительницы Аризоны 
о том, как она пыталась 
покончить с вейпингом 
после того, как приятель 
пообещал ей три тыся-
чи долларов за отказ от 
электронных сигарет.

Мирабелла Макколл 
стала дышать никотино-
вым паром в 17 лет, как и 
большинство ее школь-
ных знакомых. Она сра-
зу согласилась на пред-
ложение отказаться от 
этой привычки за хоро-
шие деньги, уверенная, 
что может перестать 
пользоваться испарите-
лем в любой момент. Но 
очень быстро девушка 
поняла, что вейпинг на-
чисто лишил ее воли и 
представляет серьезную 
угрозу здоровью. Уже 
через десять часов она 
почувствовала нараста-
ющую дрожь, ее мучило 
нестерпимое желание 

хотя бы раз вдохнуть 
никотина. Через три 
дня началась настоя-
щая ломка: настроение 
было на нуле, от боли 
разрывались голова и 
горло, мучили тяжелые 
приступы тошноты. Ор-
ганизм взбунтовался. 
С одной стороны, одна 
затяжка могла прекра-
тить страдания, с другой 

- Мирабелла вдруг осоз-
нала, что ее жизнь ока-
залась в плену никотина, 
ей не хотелось к сорока 
годам потерять легкие 
и дышать с помощью 
кислородной подушки. 
Страх смерти переборол 
стремление вновь взять-
ся за испаритель.

Девушка вспоминала, 
какой эмоциональный 

подъем она испытыва-
ла, когда вредные пары 
заполняли легкие. Но 
теперь каждый день ей 
приходилось говорить 
нет желанию ощутить 
никотиновое воздей-
ствие. Трудность была 
и в том, что вокруг нее 
друзья продолжали про-
качку через свои легкие 
белесого пара-убийцы. 

Ей приходилось дышать 
выдыхаемыми ими па-
рами, видеть, как люди 
затягиваются ими. Кон-
троль над собой ей по-
могли сохранить ночные 
пробежки, они снимали 
напряжение. А еще, при-
знается Мирабелла, при-
ходилось глушить ломку 
своей любимой едой, 
правда, это грозило дру-
гой бедой - увеличением 
веса.

Самыми трудными 
были первые 20 дней ис-
пытания воли. Но затем 
девушка почувствовала 
себя легче, голова про-
яснилась, ее организм 
снова принадлежал ей. 
Сегодня она чувствует 
себя счастливой как ни-
когда. Мирабелла убеж-
дает своих знакомых, 
что тяжесть борьбы с 
вейпингом вознагражда-
ется возвращением ощу-
щения гармонии жизни, 
вы вновь контролируете 

свой мозг, который пре-
кращает требовать ни-
котин.

По ее мнению, не сто-
ит заниматься самооб-
маном - вейпинг нельзя 
ограничить, он полно-
стью подчиняет мозг 
человека. Выигранные 
три тысячи она отдала 
на лечение жертв нико-
тинизации молодежи.

Ученые из США 
установили, что нико-
тин особенно опасен 
для мозга молодых лю-
дей. Аэрозоль, возника-
ющий при нагревании 
жидкого никотина, бы-
стро проникает в мозг, 
а вместе с ним распро-
страняются опасные 
вещества - тяжелые 
металлы и канцероген-
ные элементы. В США 
продолжается эпидемия 
заболеваний, вызванная 
вейпингом с характер-
ным повреждением лег-
ких.

Материалы подготовил Николай Иванов

Тяжелая ломка вейперши

Тайная роль Британии в убийстве 
Сальвадора Альенде

Бомбардировка 
космическим 
мусором
Через 10 лет на 10% возрастет риск 
угодить под удар возвращающегося 
на Землю космического мусора.

Исследователи установили, что при па-
дении на землю обломки типичной раке-
ты разбрасываются по территории более 
чем 10 квадратных метров. По мере запол-
нения околоземной орбиты множеством 
космических аппаратов различного назна-
чения опасность попасть под удар из кос-
моса заметно вырастет.

В большинстве случаев отработанные 
части ракет бесконтрольно возвращают-
ся в земную атмосферу и могут упасть где 
угодно. Так, в апреле на индийскую дерев-
ню грохнулось огромное металлическое 
кольцо от ракеты, запущенной годом ра-
нее Китаем. Чудо, что никто не пострадал. 
Если учесть нарастающие темпы освое-
ния космической техники во всем мире и 
запуск больших партий спутников напо-
добие «Созвездия» Илона Маска, однаж-
ды какой-нибудь космический обломок 
может попасть и в авиалайнер.

Ученые Университета Британской 
Колумбии исследовали перспективу уси-
ления такой космической бомбардиров-
ки. Сейчас на орбите находятся объекты 
общей массой в 9900 тонн. Вокруг Земли 
летают 170 миллионов кусков мусора раз-
мером от 1 миллиметра до целых отрабо-
танных ступеней ракет и выработавших 
свой ресурс спутников. Наибольшей опас-
ности заполучить «подарок» из космоса 
подвергаются жители Джакарты, Даки и 
Лагоса.

Американская компания разработала 
технологию сброса мусора с космических 
станций прямо за борт, так чтобы он сго-
рал при входе в земную атмосферу. Это 
очень поможет тем, кто работает на стан-
циях. Известно, что четыре астронавта за 
год накапливают до 2500 килограммов 
мусора. Созданы специальные мусорные 
капсулы, которые будут выстреливаться 
в направлении Земли. Сейчас же экипажи 
ждут, когда прибудет грузовой корабль, 
чтобы отправить с ним вместе с результа-
тами исследований еще и свои отходы.

Распространение вей-
пинга (курения элек-

тронных сигарет) среди 
молодежи приобретает 
масштабы катастрофы: 

молодые люди насыща-
ются парами никотина, 

убивая свои легкие и по-
падая в тяжелую зависи-

мость от него.
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Демограф Алексей Рак-

ша утверждает на своем ка-
нале, что число родившихся 
в апреле россиян - 99,7 тыс. 
человек - стало самым низ-
ким для этого месяца как 
минимум со Второй миро-
вой войны, а как максимум 
- с XVIII века. Ему вторит 
французский демограф Ло-
ран Шалар, по расчетам 
которого население России 
неуклонно сокращается 
с 1991 года. Наша страна 
до сих пор расплачивает-
ся за «святые 90-е», когда 
рекомендации американ-
ских советников Ельцина в 
Кремле, дефолт и тоталь-
ное обнищание населе-
ния привели к волне само-
убийств (преимущественно 
среди потерявших работу 
и смысл жизни мужчин) и 
валу прерываний беремен-
ностей. Не родилось целое 
поколение. А тех, которым 
все же позволили родить-
ся, оказалось очень мало. 
Именно это малочисленное 
поколение 90-х сейчас всту-
пило в фертильный возраст. 
А раз мало родителей, то и 
детей становится все мень-
ше. Ведь многие российские 
семьи сейчас ограничива-
ются одним ребенком, что 
не обеспечивает даже про-
стого воспроизводства на-
селения.

Похвастать рождаемо-
стью могут пока только 
три субъекта РФ. Это Тыва, 
Чеченская Республика и 
Ненецкий АО, где на одну 
женщину репродуктивно-
го возраста приходится 2,14 
ребенка. Демографы бьют 
тревогу: по всем математи-
ческим расчетам депопуля-
ция в России продолжится 
до 30-х годов.

Маткапитал 
помогает

Если не будет рабочих 
рук, численность рабочей 
силы в России к 2030 году 
уменьшится на 1,9-3 млн 
человек. И это, конечно, не-
гативно скажется на эконо-
мической ситуации в стране. 
По прогнозам демографов 
из Высшей школы экономи-
ки, при таком раскладе око-
ло 60% работающих соста-
вят люди в возрасте 40 лет и 
старше.

Старение большей части 
населения сейчас пережива-
ет не только РФ, но и стра-
ны Европы. Однако именно 
России с ее самой большой 
в мире территорией, кото-
рую надо осваивать, и эко-
номикой, испытывающей 
нехватку рабочих рук, боль-
ше других требуется прилив 
свежих сил. Так что указ пре-
зидента Владимира Путина, 
разрешающий всем граж-
данам Донбасса и Украины 
обращаться за российским 
гражданством в упрощен-
ном порядке, можно рассма-
тривать и как одну из мер 
поддержки демографии в 
стране.

Ученые из НИУ ВШЭ 
изучили статистику и уста-

новили, что на протяжении 
последних двух десятилетий 
уровень рождаемости в Рос-
сии был связан с ценами на 
нефть на мировом рынке. 
Чем выше цены на нефть, 
тем больше Россия могла 
выделять денег на маткапи-
тал, различные субсидии и 
прочие меры господдержки 
рождаемости.

И эти меры работают! 
Так, в прошлом году 
число «поздних» 
рождений у росси-
янок стало макси-
мальным с 1990-х: 
женщины в возрас-
те около 40 лет стали 
охотнее рожать вторых и 
третьих детей.

Почему же тогда 
в США, стране с 
в ы с о к и м 
у р о в н е м 

жизни, рождаемость пада-
ет? Да и в благополучной 
Швейцарии рожают гораз-
до меньше, чем в нищей Ру-
анде... Демография связана 
с огромным количеством 
факторов и определяется 
не всегда и не везде матери-
альными возможностями. 
В США, где население сей-
час совершенно запутали 
в количестве гендеров, а и 
в сенате на полном серье-
зе бурно обсуждают права 
беременных мужчин, где 
растет число «профессио-
нальных безработных», всю 
жизнь живущих на посо-
бия, рожают действительно 
мало. И причин тому много. 
Вот что пишет по этому по-
воду американское издание 
The Hill: «Демографиче-
ский посыл для Америки в 
отношении ее рождаемости 
ниже уровня замещения 
должен быть ясен: мужчи-
ны и женщины принимают 
репродуктивные решения 
на основе своих обстоя-

тельств, убеждений и ожи-
даний, а не для экономики 
страны, политической вла-
сти или возрастной струк-
туры. Так что не вините 
американских женщин за 
то, что они хотят меньше 
рожать».

Но у Америки мигрантов 
некуда девать. Забор соби-
раются строить на границе 
с Мексикой. В России же со-
вершенно другая ситуация: 

нам жизненно необходим 
приток новых людей.

Как увеличить 
рождаемость

Порой советуют обра-
титься к опыту СССР: мол, 
там с рождаемостью был 
полный порядок. Но сто-
ит посмотреть статистику, 
и становится ясно, что это 
не так. В далеком 1925 году 
на одну женщину в СССР 
приходилось 6,8 ребенка. 
В тридцатом - уже 5,7. В со-
роковом - 4,2. Этих цифр 
с лихвой хватало, чтобы 
перекрыть миллионы ре-
прессированных, погибших 
от гражданской и мировых 
войн, голода Поволжья и 
блокады Ленинграда. В пя-
тидесятом году число детей 
на женщину сократилось 
уже до 2,9, в шестидесятом 
- до 2,4. А в 70-е благопо-
лучные и сытые для СССР 
годы произошел демогра-
фический провал. Тогда 

тоже родилось малочислен-
ное поколение, которое в 
свою очередь родило мало-
численное поколение 90-х. 
Ну а что было в 90-х, вы уже 
знаете. Почему так произо-
шло? Все просто: средства 
контрацепции и антибио-
тики стали доступны для 
всех. Детская смертность 
сократилась до мизерных 
величин: не нужно уже было 
женщинам столько рожать. 
К тому же в семидесятые 
годы отпрыски плодови-
тых крестьянских семей 
стали массово уезжать на 
учебу и работу в большие 
города. В условиях город-
ской типовой застройки 
столько детей, как в боль-
шом крестьянском доме, 

уже не заводили. 
С рождаемостью 
было все в порядке 

в деревнях. Может, 
стоит развивать малоэ-

тажное строительство? По-
строить поселки семейного 
типа и сделать их очень при-
влекательными для семей с 
тремя детьми?

Чтобы третьих детей в 
семьях стало еще больше, 
демографы советуют пра-
вительству РФ сейчас же 
(пока цены на нефть вы-
соки как никогда!) ввести 
новую федеральную про-
грамму «3 млн на третьего 
ребенка». И разрешить ис-
пользовать маткапитал не 
только на расширение или 
покупку жилья, но и на все, 
что действительно нужно 
для детей: лечение, образо-
вание, спортивные секции, 
игрушки, поездки на отдых, 
покупку семейной машины. 
Но... Только отечествен-
ного производства, чтобы 
одновременно стимулиро-
вать развитие экономики 
России.

Создание всероссийского 
реестра долгостроев и до-
ведение готовых на 80-90% 
многоэтажек до ума - дело, 
которым озаботился не-
давно премьер-министр 
Михаил Мишустин, также 
должно помочь увеличить 
российские семьи. Ведь ты-
сячи семей не спешат заво-

дить ребенка именно потому, 
что не решен квартирный 
вопрос.

30 000 малышей 
с помощью ЭКО

С введением санкций про-
тив РФ возникли проблемы 
с проведением процедуры 
ЭКО во многих регионах. 
Оборудование для ЭКО все 
импортное. Между тем, по 
статистике, в 2021 году в Рос-
сии в результате процедур 
экстракорпорального опло-
дотворения родились более 
30 тысяч малышей. Так что 
и эту меру поддержки рож-
даемости нельзя сбрасывать 
со счетов. Нужно завезти 
в страну все необходимое 
оборудование и продолжить 
бесплатно делать ЭКО нуж-
дающимся.

Программа содействия 
переселению соотечествен-
ников, которую некоторые 
чиновники считают ненуж-
ной, на самом деле России 
просто жизненно необходи-
ма. СМИ писали о семейной 
паре русских из Армении, 
которые хотели жить в Рос-
сии, их поселили в каком-
то разваливающемся доме 
в сибирском селе. Вопреки 
обещаниям местных чинов-
ников в доме отсутствова-
ло отопление, ближайший 
магазин оказался закрыт. 
Семья выживала всю зиму 
только за счет помощи сер-
добольных соседей. Работы 
для молодых людей в глу-
хом селе не нашлось. В ито-
ге семья приняла решение 
вернуться опять в Ереван, 
где у них хоть есть работа 
и нормальное жилье. Очень 
часто переселенцы жалуют-
ся на отношение сотрудни-
ков миграционной службы: 
что сюда их якобы никто 
не звал. Такое отношение 
нужно менять. Упрощен-
ное получение российского 
гражданства должно быть 
не только для украинцев, 
но и для всех наших соот-
ечественников, желающих 
стать частью России.

Ольга Поплавская
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РОССИЯ УСТАНОВИЛА 
АНТИРЕКОРД 
РОЖДАЕМОСТИ 
Минтруд предупредил: в ближайшие годы россиянки станут мень-
ше рожать. Все мы знаем нынешнюю политическую ситуацию. Не-
определенность на рынке труда, указывает ведомство, наверняка 
приведет к сокращению рождаемости до 2024 года. Как стимули-
ровать демографию в условиях глобального кризиса?

Демографы бьют тревогу: по всем мате-
матическим расчетам депопуляция в Рос-
сии продолжится до 30-х годов.
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Пока в обществе набирает 
обороты дискуссия о необ-
ходимости введения новых 
ограничений скорости в на-
селенных пунктах страны до 
40-50 км/ч, столица решила 
стать законодательницей 
моды на скоростные лимиты 
и уже с ноября 2021 года уста-
новила новые знаки ПДД на 
некоторых улицах. Первыми 
участниками эксперимен-
та стали Малая Дмитровка, 
Большая Никитская, Варвар-
ка, Малая Бронная и приле-
гающие к ним переулки, где 
максимально разрешенную 
для автомобилей скорость 
движения ограничили до 30 
км/ч, а на Бульварном коль-
це, Цветном бульваре, Осто-
женке и Маросейке - 50 км/ч.

Необходимость «замед-
лить» дороги в департаменте 
транспорта столицы объ-
яснили тем, что именно ско-
рость является основным 
фактором риска при ДТП и 
от нее зависит, насколько тя-

желы будут его последствия: 
«Если водитель едет со ско-
ростью 30 км/ч, то в 90% слу-
чаев участники аварии полу-
чат легкие травмы. Выше 50 
км/ч вероятность смертель-
ного исхода при столкнове-
нии превысит 90%». 

Властям Москвы прошло-
годнее нововведение при-
шлось по душе (статистика 
показала, что на замедленных 
участках число аварий снизи-
лось в два раза), и уже с июля 
этого года они изменили 
скоростной режим на других 
центральных автоартериях 
мегаполиса. Теперь, при дви-
жении по Тверской, Большой 
Ордынке и Пятницкой спи-
дометр не должен показы-
вать скорость более 50 км/ч, 
а по Рождественке, Солянке, 
Гончарной и Котельнической 
набережным - более 30 км/ч. 
К ранее высказанным аргу-
ментам в пользу изменений 
городской дептранс добавил: 
в центре столицы гуляют 

дети, родители с колясками, 
туристы, ездят велосипеды 
и самокаты, поэтому высо-
кая скорость там не нужна. 
Да и города по всему миру 
замедляют скорость машин, 
чтобы сделать городскую 
среду безопасной.

Трудно не согласиться с 
такими доводами, однако 
ряд экспертов уверен, что 
к безопасности в новых ус-
ловиях остаются вопросы. 
«Вместо контроля за дорож-
ной ситуацией водители ста-
нут отвлекаться на слежение 
за показаниями спидометра, 
опасаясь получить штраф. 
В итоге количество мелких 
ДТП и наездов на пешехо-
дов может только вырасти», 
- говорит вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

Некоторые аналитики 
автомобильной отрасли уве-
рены еще и в том, что массо-
вое понижение скоростного 
порога в городах обогатит 

недобросовестные фирмы, 
которые эксплуатируют ком-
плексы видеофиксации. Дело 
в том, что у указателя «зона с 
ограничением максимальной 
скорости» («зона 50 км/ч», 
«зона 30 км/ч») есть неожи-
данная особенность. Она за-

ключается в том, что ее дей-
ствие прекращается не после 
перекрестка, как у большин-
ства знаков, а до знака «конец 
зоны ограничения скорости», 
который прежде использо-
вался крайне редко. Теперь 
вместо того чтобы следить 
за дорогой, водителям при-
дется искать знак, снимаю-
щий ограничения. «Вполне 
возможно, что многие во-
дители, которые часто ездят 
по центру, получат для себя 
неожиданный штраф и даже 
не один. Если в зоне ограни-
чения скорости будет уста-

новлено десять камер, ото 
всех могут прийти штра-
фы», - не исключает руко-
водитель общественного 
центра «Автомобилист» 
Максим Едрышов.

Пользователи Сети 
тоже высказывают свое 
мнение относительно 
установки новых знаков 
ограничения скоростного 
режима. Одни считают, 
что «мерилом безопасно-
го движения должно стать 
не недостижимое абсо-
лютное отсутствие ДТП, 
а отсутствие заторов и вы-
сокая фактическая сред-
няя скорость движения». 
Некоторые водители не 
исключают, что «все дела-
ется, чтобы нас запутать 

и собрать с нас побольше 
штрафов, ведь первое время 
люди будут ездить как при-
выкли и думать, что зона 
ограничения закончилась 
перекрестком, хотя она еще 
активна».

Елена Казанцева

Гибнет слишком много де-
тей, выезжающих на электро-
самокатах под колеса авто-
мобилей. Недавний случай: 10 
июля в городе Бутурлиновке 
Воронежской области 9-лет-
ний ребенок решил покатать 
на электросамокате своего 
старшего товарища и выехал 
с дворовой дороги на главную 
прямо под капот лады. В ре-
зультате 11-летний пассажир 
электросамоката погиб, 9-лет-
ний мальчик - в больнице.

«Пешеход сбил 
пешехода»

По статистике МВД, число 
аварий с электросамокатами 
в период с января по конец 
мая 2022 выросло на 35% по 
сравнению с прошлым годом. 
А если сравнивать с 2020-м - 
вообще трехкратный рост.

Это связано как с увели-
чением самого количества 
электросамокатов в России (в 
одной только Москве их уже 

более 40 тысяч), так и 
с тем, что их использует 
очень молодая и 
не склонная к со-
блюдению пра-
вил аудитория.

Помимо соб-
ственных элек-
тросамокатов и 
моноколес, мно-
гие пользуются 
арендованными. 
В крупных горо-
дах процветает 
кикшеринг - ус-
луга краткосрочной аренды 
самокатов, электросамокатов 
и гироскутеров. Кстати, на 
арендованных СИМ установ-
лена предельная скорость - 25 
км/ч.

Есть модели электросамо-
катов, способные разгоняться 
до 60 км/ч. И на такой скорости 
уже сами самокатчики пред-
ставляют смертельную угро-
зу для пешеходов: катаются-
то в основном по городским 
тротуарам и дорожкам в пар-

ках. Даже 
на рекоменду-
емой ГИБДД 
скорости для 
электросамока-
тов в городе до 
25 км/ч можно 
нанести серьез-
ные травмы 

при столкновении - перело-
мы, сотрясения головного 
мозга, ушибы.

Удивительно, но факт: до 
сего дня правила дорожного 
движения в России никак не 
регулируют движение элек-
тросамокатов, гироскутеров, 
моноколес, электрических 
велосипедов.

Для водителей СИМ сей-
час нет возрастных ограниче-
ний, обучения, водительских 
прав. И даже будучи виновни-

ком аварии, водитель элек-
тросамоката приравнивается 
к пешеходу.

Даже звучит странно: «пе-
шеход сбил пешехода, второй 
пешеход с травмами достав-
лен на скорой в больницу».

Как снизить 
статистику 
аварийности?

Жители городов-милли-
онников часто жалуются на 
«бессмертных» электросамо-
катчиков, которые создают 
аварийные ситуации на доро-
гах, пытаясь ужом проскольз-
нуть в потоке машин и объез-
жая пробки. Никаких шлемов 
или наколенников, в отличие 
от скейтеров, самокатчики не 
используют.

Между прочим, рассказали 
в ГИБДД, на дорогу электро-
самокатам вообще выезжать 
нельзя. Можно кататься 
только по тротуарам или до-
рожкам в парке. А трассу 
пересекать только по зебре, 
предварительно спешившись. 
И в толпе людей лавировать 
на электросамокате тоже 
нельзя. Нужно вести его за 
руль, чтобы никого не трав-
мировать.

Недавний опрос ВЦИОМа 
показал: 82% россиян вы-

сказываются за ограничение 
скорости электросамокатов 
до 25 км/ч и за то, чтобы не 
давать эти транспортные 
средства детям.

В Госдуме предлагают 
ввести права на электроса-
мокаты с обязательным те-
стированием в ГИБДД. Сами 
транспортные полицейские, 
в свою очередь, говорят, что 
давно назрел вопрос упоря-
дочить и стандартизировать 
все электросамокаты, гиро-
скутеры и моноколеса в Рос-
сии. А то все ездят кто во что 
горазд: аппараты разного 
размера, веса и возможной 
скорости.

Дальше всех зашли в своих 
предложениях по электроса-
мокатам в Совете по правам 
человека. Общественники 
предлагают признать элек-
тросамокаты источниками 
повышенной опасности и 
дать каждому СИМ номер-
ной знак, а также прописать 
ответственность водителя 
электросамоката в случае 
ДТП, разработать систему 
штрафов. Предлагается так-
же ввести специальные права 
на управление электросамо-
катами и запретить ими поль-
зоваться людям до 18 лет.

Ожидается, что все эти но-
вовведения будут подробно 
обсуждать в Госдуме осенью, 
когда депутаты вернутся на 
очередную сессию.

Ольга Поплавская

С 15 июля 2022 года в России 
вступил в силу новый штраф за вы-
брасывание мусора из машины.

Теперь сброс мусора из легкового 
автомобиля обойдется физическому 
лицу - нарушителю в сумму от 10 до 
15 тыс. рублей, должностному лицу 
- от 20 до 30 тыс. рублей, а юридиче-
скому лицу - от 30 до 50 тыс. рублей. 

За повторное нарушение штра-
фы возрастут: для граждан - 20-30 
тыс. рублей, должностных лиц - 40-
60 тыс. рублей, юрлиц - 60-100 тыс. 
рублей. В двух последних случаях 
транспортное средство, из которого 
выбрасывали мусор, будет конфи-
сковано.

Кстати

ЧИСЛО АВАРИЙ С ЭЛЕКТРОСАМОКАТАМИ 
В Госдуме предложили увеличить минималь-
ный возраст пользователей средств индивиду-
альной мобильности (СИМ) до 18 лет и ввести 
специальные водительские права.

ВЫРОСЛО НА ТРЕТЬ

НЕВНИМАТЕЛЬНЫМ 
ВОДИТЕЛЯМ ПРИДЕТСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ
В Москве все больше стало появляться дорожных знаков, ограничивающих ско-
рость машин ниже 60 км/ч. Чтобы понять, где заканчивается скоростной лимит, 
придется пристальнее глазеть на обочину. В противном случае можно нахватать 
несколько штрафов за короткий отрезок пути.

В европейских и 
азиатских странах для 
электросамокатов и мо-
ноколес действует огра-
ничение максимальной 
скорости до 25 км/ч, веса 
СИМ до 55 кг и мощности 
двигателя до 400 Вт.

А как у них?
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Начальник Главного управления Пен-
сионного фонда России №5 Анна Хо-
лоденко: «С текущего года вступили 
в силу изменения, благодаря которым 

пенсионеры-селяне, получающие повышен-
ную фиксированную выплату, продолжат ее 
получать, даже если переедут в город либо 
если сельское поселение, в котором они про-
живают, станет городской территорией в свя-
зи с изменением административных границ. 
Ранее при переезде надбавка не сохранялась. 
Напомню, что для пенсионеров-селян предус-
мотрена повышенная фиксированная выпла-
та к страховой пенсии по старости и к стра-
ховой пенсии по инвалидности в размере 25% 
суммы установленной фиксированной вы-
платы к соответствующей страховой пенсии. 
На сегодняшний день фиксированная выпла-
та к страховой пенсии по старости составляет 
7220,74 рубля, соответственно, повышение 
будет в размере 1805,18 рубля. Для получения 
права необходимо одновременное соблюде-
ние следующих условий: получение страхо-
вой пенсии по старости или по инвалидности; 
наличие 30 лет стажа работы в определенных 
должностях в сельском хозяйстве; отсутствие 
работы.

В стаж включается работа в сельскохо-
зяйственных организациях на территории 
РФ (до 01.01.1992 - на территории союзных 
республик бывшего СССР) в профессиях 
и должностях, предусмотренных списком, 
утвержденным Постановлением Пра-
вительства РФ от 29.11.2018 №1440, при 
условии занятости в производствах «Рас-
тениеводство», «Животноводство» или 
«Рыбоводство». Работа, которая выпол-
нялась до 1 января 1992 года в российских 
колхозах, машинно-тракторных станциях, 
межколхозных предприятиях, совхозах, 
крестьянских хозяйствах, сельскохозяй-
ственных артелях, включается в сельский 
стаж вне зависимости от наименования 
профессии, специальности или занимае-
мой должности. Также в стаж работы в 
сельском хозяйстве засчитывается период 
ухода за каждым ребенком до достижения 
им возраста 1,5 года, но не более 6 лет в об-
щей сложности.

Пенсионерам, получающим доплату за 
сельский стаж, необходимо оповестить ПФР 
об устройстве на работу, так как в случае 
осуществления трудовой деятельности над-
бавка снимается».

Пенсия за сельский стаж 
в городских условиях

Я недавно переехал в город из села, где проработал механизатором на совхозных 
полях долгие годы. Сохранятся ли пенсионные льготы за сельский стаж на но-
вом местожительстве в городе?

Иван Соловьев, г. Дубна, Московская область.
?

!

Юрист Московского союза садоводов 
Ваге Рыбченко: «Есть СНиП 30-02-97 
«Планировка и застройка территорий 
садоводческих (дачных) объединений 
граждан, здания и сооружения». Со-

гласно нему, высокорослые деревья долж-
ны находиться в 4 м и более от границ зе-
мельного участка, среднерослые - не менее 
2 м, низкие и кустарник - 1 м. В вашем слу-
чае сосед нарушил эти правила. Плюс до-
бавляются следующие нарушения: умень-
шение инсоляции вашего участка и, как 
следствие, ухудшение его параметра. Если 
сосед нарушил правила, не нужно тратить 
годы на разговоры с ним и мучиться столь-
ко лет. Не помогут и жалобы председателю 
СНТ или его администрации. Если соседям 
не удалось договориться, споры решаются 
только в суде. Чем дольше тянете с ним, тем 
хуже для вас. Дело в том, что, когда люди 
приходят в суд и говорят: «Я пять (шесть, 
семь, десять) лет говорил соседу, что он 
нарушает мои права, а он никак на это не 
реагировал!», возникает вопрос: почему вы 
так долго терпели? Если сосед сразу не от-
реагировал на вашу просьбу убрать дерево, 
со временем его отношение к вопросу не 
изменится, а вам будет сложнее доказывать 
свою правоту в суде, ведь любой сор, касаю-
щийся размещения тех или иных объектов 
на участке, границ земельных участков и 
вообще землепользования, связан с времен-
ными рамками и сроками. Суд может за-
ключить: вас беспокоила проблема четыре 
года, а вы только сейчас обращаетесь в суд, 
значит, раньше вас все устраивало. Здесь 

также можно применить такое понятие, 
как сроки исковой давности, которые, как 
правило, составляют три года. Конечно, в 
большинстве случаев они не применяются 
в подобных спорах, но риск проиграть дело 
из-за этого все же есть. Таким образом, вре-
мя может быть не на стороне тех, чьи права 
нарушаются.

Что делать, когда начались проблемы? 
Обращаться в суд. В рамках рассмотрения 
дела наиболее важным будет ряд вещей, 
которые вам придется устанавливать и до-
казывать: границы вашего участка, нахож-
дение сосен на соседнем участке, замеры 
инсоляции (насколько затенены ваш уча-
сток и расположенные на нем объекты), 
насколько корни разрушают постройки и 
фундамент дома, каков риск порчи имуще-
ства, жизни и здоровья землепользователей 
от расположения дерева. Будут расходы - на 
оплату услуг замерщиков, сертифицирован-
ных экспертов по строительно-техническим 
аспектам, возможно, юриста, однако эти рас-
ходы можно переложить на несговорчивого 
соседа, если ваша правота будет доказана в 
суде. Перспектива у вашего дела есть. Суд, 
скорее всего, обяжет соседа деревья срубить 
или пересадить (если их возраст позволяет 
это сделать). Если сосед откажется выпол-
нять судебное решение, вы, имея на руках 
исполнительный лист, можете обратиться 
в службу судебных приставов. Они либо за-
ставят соседа исполнить решение суда, либо 
сами спилят дерево, возложив потом на от-
ветчика расходы по принудительным дей-
ствиям».

Садовые споры: действовать 
надо быстро

Соседи по даче посадили сосны в одном метре от нашего забора с солнечной сторо-
ны. В бытовке из-за сосновых веток, не пропускающих солнца, влажно и сумрачно, 
приходится включать свет. У нас поселение для садоводства и огородничества. За-
бор - наша собственность, но корни дерева могут его повредить, а там и до фунда-

мента дома доберутся. Ветки, нависающие над нашим забором, спиливаем сами. Разгово-
ры и вежливые просьбы убрать/спилить или пересадить сосну уже четыре года ни к чему 
не приводят. Что делать в этой ситуации?

Ольга Панченко, Московская область.

?

!

Московская патриархия предупредила о новой 
преступной схеме: гражданам и организациям при-
сылают письма и сообщения на мобильный телефон 
от имени Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла с просьбами о благотворительной помощи: на 
строительство храма, на лечение церковного служи-
теля и т. п. Реквизиты для денежных переводов при-
лагаются в этом же письме.

Разумеется, расчет сделан на то, что многие пра-
вославные верующие захотят совершить богоугод-
ное дело и помочь церкви. Между тем Русская пра-
вославная церковь не имеет никакого отношения к 
подобным сообщениям - речь идет об очередной на-
глой уловке любителей легких денег.

Помните: РПЦ никогда не шлет письма или СМС-
сообщения. Тем более с просьбой о помощи. Если вы 
получили такое письмо, можете показать его своим 
родным, друзьям и предупредить, что это мошенни-
ки, и сами ни в коем случае не переводите деньги на 
указанные карты или счета.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!
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Юрист Аркадий Семенцов: «Если человек про-
живает совместно с сыном и в судебном поряд-
ке был признан находящимся на его иждивении 
не менее года до его смерти, то в силу ч. 2 ст. 

1148 Гражданского кодекса РФ такого человека сле-
дует считать наследником по закону. При наличии 
других наследников такой человек вправе наследо-
вать имущество своего ребенка вместе и наравне с 
теми, кто также будет призван к наследованию. Но, 
к сожалению, у вас нет оснований наследовать обя-
зательную долю в наследстве после своего сына, 
так как в силу ст. 1117 Гражданского кодекса РФ вы 
являетесь недостойным наследником. Указанной 
правовой нормой установлено: не наследуют по за-
кону родители после детей, в отношении которых 
родители были в судебном порядке лишены роди-
тельских прав и не восстановлены в этих правах ко 
дню открытия наследства».

!

Недостойный 
наследник 

В январе 2022 года у меня умер единственный 
сын. Завещание, насколько мне известно, он не 
написал. В молодости я был лишен родитель-
ских прав на сына и не был восстановлен в них. 

Последнее время я проживал вместе с ним в его квар-
тире (своего жилья у меня нет), находился у него 
на иждивении, так как я инвалид. Имею ли я право 
наследовать квартиру сына в целом или рассчиты-
вать хотя бы на долю в наследстве, учитывая, что 
у сына есть и другие наследники?

В.Ю. Маричев, г. Королев.

?

Не по-божески это!
У мошенников не осталось ничего святого. Уже ис-
пользуют для обмана имя служителей церкви.
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Аналитики говорят, что 
заемов до зарплаты се-
годня стало даже боль-

ше, чем в начале панде-
мии коронавируса. По 

мнению экспертов, это 
говорит о том, что зар-

платы на жизнь средне-
статистическому россия-

нину уже не хватает.
В мае 2020 года людей, 

которым средства понадоби-
лись немедленно, было 6%, в 
мае 2022 года их доля превы-
сила 10%. Вероятно, причи-
ной такого повышения стала 
высокая инфляция. «Зарпла-
ты не успевают за ростом 
цен. В результате даже рабо-
тающие люди, которые фор-
мально сохранили уровень 
доходов, начинают испыты-
вать финансовые затрудне-
ния», - считает финансовый 
аналитик Андрей Пономарев. 

«Никогда больше 
не возьму в долг»

Истории попавших в фи-
нансовую ловушку заемщи-
ков невероятно похожи друг 
на друга. У всех случилась 
форс-мажорная ситуация, и в 
микрофинансовую организа-
цию они пошли скорее от от-
чаяния. И сами не заметили, 
как обросли долгами. 

Николай Н. живет в Саран-
ске. Свою историю он описал 
на сайте, где граждане делят-
ся опытом, как выбраться из 
долговой ямы. «Не так давно я 
говорил всем, что никогда и ни 
за что не возьму микрозаем. Я 
знал, что там огромные про-
центы, а в случае задержки 
выплат придется столкнуть-
ся с коллекторами, которые 
пользуются и криминальны-
ми методами. У меня есть се-
мья, и я не хотел рисковать ее 
спокойствием. Однако из-за 
пандемии начались пробле-
мы с работой. Жена в декрете. 
Платить за коммуналку и про-
дукты оказалось нечем.

Занял у друзей 10 тысяч до 
зарплаты. На работе нача-
лись трудности с выплатами, 
стал получать вдвое меньше. 
С получки вернул долг. На 
жизнь практически ничего 
не осталось. Я не понимал, 
как дальше кормить семью. В 
этот момент мне и попалась 
реклама заемов под 0%. Я 
всегда знал, что бесплатный 
сыр бывает только в мыше-
ловке, но решил рискнуть.

Деньги пришли на карту 
моментально. Через пару не-
дель беспроцентный период 
закончился, пришло время от-
давать долг. Чтобы не начали 
начисляться проценты, тре-
бовалось вернуть сразу всю 
сумму. Снова занял у друзей: 
часть суммы на жизнь, вто-
рую - на то, чтобы закрыть 
заем. Прошла неделя, и я ре-
шил опять обратиться в МФО, 
чтобы вернуть деньги дру-
зьям. Оформил заем под 0,9% 
в день. Потом мне перестали 
давать из-за имевшейся задол-
женности. Решил обратиться в 
другие МФО и вернуть долги, 

как только получу зарплату. 
Количество заемов выросло 
до 15. Я действовал по той же 
схеме: брал новые микрокре-
диты, чтобы закрыть процен-
ты по старым и обеспечить 
семью».

История Николая закончи-
лась благополучно: вместе с 
женой они обсудили ситуацию, 
попросили близких помочь с 
деньгами и выплатили 
сразу все кредиты. В об-
щей сложности отдать 
пришлось 150 тысяч ру-
блей. «А начинал с 6 ты-
сяч», - сетует мужчина.

Жительница Челя-
бинска Галина расска-
зала, что для нее начиналось 
все с обычного кредита. «Не-
сколько лет назад соседи пред-
ложили вступить в финансо-
вую пирамиду. Рассказывали, 
что сами вложились в это дело 
и разбогатели. Действительно, 
мы видели, что жить они стали 
лучше: приобрели автомобиль, 
поехали отдыхать в Турцию. 
Я долго сомневалась, но муж 
уговорил. Соседи сказали, что 

нужно сразу вложить боль-
шую сумму, тогда и дивиденды 
будут немаленькие. Я взяла 
кредит в 150 тысяч рублей.

Через полгода с мужем мы 
развелись. Платить за кре-
дит стало нечем. Пирамида 
не приносила никаких денег. 
Жила только с мыслью, где 
взять деньги. А потом увиде-
ла объявление про микрозае-
мы: процентов нет, заплатить 
надо в течение 30 дней.

Первые средства я возвра-
щала вовремя. Удобно, при-
ятно, я решила, что всегда так 
можно делать. Следующие 
заемы пошли уже под боль-
шой процент. Если я не успе-
вала возвращать долг, брала 
другой, закрывала им. Я втя-
нулась. Это продолжалось не-
сколько лет».

Итог неутешительный - 
600 тысяч рублей долга. «Мне 
стали названивать коллек-
торы. Обещали приехать к 
моим родным и давить уже на 
них. Я не знала, что с этим де-
лать», - рассказывает Галина. 
Теперь она собирается пода-
вать на банкротство. 

Пользоваться можно, 
но осторожно

Специалисты говорят, что 
микрозаем - финансовый про-
дукт, которым пользоваться 

выгодно, если деньги нужны 
всего на пару дней, и то, если 
это единичный случай.

Нужно помнить несколько 
правил. Некоторые организа-
ции предлагают беспроцент-
ные микрозаемы ради привле-
чения новых клиентов. Такие 
акции, как правило, имеют ряд 
ограничений. Предложение 
действительно только для но-
вичков, поэтому, если человек 

уже брал заем, взять его без 
процентов второй раз уже не 
получится. Это в большинстве 
случаев не сообщают только 
что пришедшим людям, и мно-
гие из них думают, что смогут 
бесконечно пользоваться 
«бесплатными» деньгами.

1. Беспроцентный заем да-
ется только на короткий 

срок, а погасить его клиент 
должен в полном размере 
не позже назначенной даты. 
Если эти условия не будут 
соблюдены, то на долг за-
емщика начнут начисляться 
проценты.

2. Возвращать долг луч-
ше полностью. Оплата 

процентов - это продление 
того же заема на новый срок. 
Размер долга не будет умень-
шаться, отдавать так процен-
ты можно годами. Не стоит 
ждать даты очередного пла-
тежа, ведь проценты начис-
ляются каждый день.

3. Надо знать свои права, 
особенно если речь идет 

о коллекторах. Угрозы фи-
зического воздействия с их 
стороны - это повод немед-
ленно обратиться в полицию. 
Коллекторы не имеют права 
возлагать обязательства по 
микрозаему на родственников. 
С ними они могут общаться 
только в том случае, если эти 
люди являются поручителями. 

Следует помнить, что 
невыплата микрозаема 
может повлечь за собой 
только административ-
ную, а не уголовную от-
ветственность. 

4. И надо помнить, 
что главный над-

зорный орган для микро-
финансовых организаций 
- Центробанк РФ. Он ведет 
государственный реестр, где 
перечислены все компании, 
которые имеют право зани-
маться микрофинансовой де-
ятельностью. Если компании 
нет в реестре, это нелегальный 
кредитор. Пользоваться его ус-
лугами опасно.

Наталья Пуртова
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По новому закону служба 
судебных приставов будет 
проводить ряд действий ав-
томатически. Это ускорит, 
например, снятие запрета на 
выезд, если долг погашен. 
Зато у приставов появятся и 
новые права: например, служ-
ба сможет запрашивать но-
мера телефонов должников - 
скрыться будет сложнее.

С конца июня вступили в 
силу поправки в закон «Об ис-
полнительном производстве», 
Гражданский кодекс и еще 
ряд документов. Теперь служ-
ба судебных приставов будет 
работать по новым правилам. 
Предполагается, что это об-
легчит как работу службы, 
так и положение граждан, ко-
торые часто зависят от реше-
ний этой структуры.

Во-первых, Федеральная 
служба судебных приставов 
(ФССП) сможет возбуж-
дать исполнительные про-
изводства в автоматическом 
режиме. Раньше это делал 
вручную судебный пристав. А 

теперь все возложено на циф-
ровые технологии - на новую 
информационную систему. 
Например, самую большую 
нагрузку служба испытывает 
по административным мате-
риалам ГИБДД - на 1 июня 
2022 года по ним было воз-
буждено 9,9 исполнительного 
производства. Теперь, когда 
истечет срок оплаты штрафа, 
данные о должнике придут 
автоматически в ФССП, и по-
сле автоматического запроса 
в Государственную инфор-
мационную систему о госу-
дарственных и муниципаль-
ных платежах, если штраф 
действительно не оплачен, в 
течение трех дней будет от-
крыто исполнительное про-
изводство.

Еще один плюс - автома-
тически будет сниматься за-
прет на выезд за границу, если 
должник погасил свои долги. 
А раньше такой запрет мог 
снять только судебный при-
став. Граждане постоянно 
жаловались, что уже в аэро-
порту выяснялось, что они не 
могут вылететь: долги уже 
погашены, а запрет еще ви-
сит и отпуск сорван. Или же 
должник мог оплатить долг 
прямо там же в аэропорту, 
но это все равно не спасало 
ситуацию, потому что снять 
запрет на выезд нужно было 
только в самой службе лично 
у приставов. И только потом 
пограничная служба получа-
ет от ФССП данные о снятии 
запрета и может выпустить 

гражданина за рубеж. Теперь 
этот процесс будет ускорен.

Юристы считают, что эти 
нововведения позитивны. Они 
исключают человеческий 
фактор, волокиту, а также кор-
рупционную составляющую.

Облегчится и технический 
процесс работы приставов. 
Например, раньше зачастую 
случались ошибки в начис-
лении штрафов. Дело в том, 
что служба судебных при-
ставов получала от стороны 
взыскания (из судов, банков 
и других ведомств) данные о 
должнике в довольно скупом 
виде: в документах содержа-
лись ФИО и дата рождения. 
В итоге нередко долги накла-
дывались на однофамильцев, 
ничего не подозревающих 

граждан. Теперь в документах 
на должника должны быть 
также паспортные данные, 
СНИЛС или ИНН - если этих 
данных нет, служба судебных 
приставов не может возбу-
дить производство.

Кроме того, приставы смо-
гут запрашивать у операто-
ров связи номер телефона 
должника, и эту информацию 
обязаны предоставить в те-
чение суток. Это новая нор-
ма, которая также ускорит 
и облегчит взаимодействие 
службы судебных приставов 
с должниками.

Еще один важный момент: 
данные о погашении долга 
банки теперь обязаны пере-
давать в Государственную 
информационную систему в 
течение часа.

Нововведения избавят 
работу службы судебных 
приставов от лишней бюро-
кратии, и это, безусловно, по-
ложительный результат для 
граждан.

Марина Лепина

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ:

В мае 2020 года людей, которым 
средства понадобились немед-
ленно, было 6%, в мае 2022 года 
их доля превысила 10%. 

 МЕНЬШЕ КОРРУПЦИИ, БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
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Не первый месяц 
в Мурманске идут споры 

вокруг тюленей 
из местного 

океанариума.

Почему закрыт 
океанариум

По техническим причи-
нам северных ластоногих ар-
тистов решили отправить в 
Московский зоопарк. Нужны 
ли они там, ведь в столичном 
зоопарке и так великое мно-
жество других обита-
телей? А главное 
- перенесут ли не 
слишком молодые 
и здоровые живот-
ные долгую дорогу? 
Об этом волнуются 
сегодня защитники 
природы, обратив-
шиеся в редакцию 
«МН».

Причиной реше-
ния о переезде тюле-
ней в Москву стал тот 
факт, что океанари-
ум, любимый до того 
детворой и родителя-
ми, с начала 2022 года 
перестал открывать 
свои двери для красочных 
представлений. Оказалось 
вдруг, что «…помещения не 
вписались в новые нормы со-
держания животных. Чтобы 
получить лицензию, нужно 
расширять вольеры и сухие 
лежанки для тюленей». Так 
сообщали местные СМИ. Ну 
а чтобы провести реконструк-
цию Мурманского океанариу-
ма, необходимо куда-то пере-
селять ластоногих. Ближе 
Москвы места не нашлось.

Стресс для ластоногих
Сотрудники Мурманско-

го океанариума были, мягко 
говоря, не в восторге, что из-

за технических (а возможно, 
и просто бюрократических) 
придирок их лишили нала-
женной и полезной для горо-
жан работы. Но они хотя бы 
могут выразить свое недо-
вольство и беспокойство. А 
как ты спросишь, например, 
тюленя Филю, которому 35 
лет и по людским меркам он 
глубокий пенсионер? Пере-
живет ли он огромный стресс, 
связанный с переездом? Вы-
держат ли вообще тюлени 
длительную транспортиров-
ку на невыносимой жаре? 
Переживут ли редкие живот-
ные акклиматизацию на но-
вом месте?

Мнения разделились. Оп-
тимисты считают, что тю-

лени-артисты по кличкам 
Жива, Даша, Персик, Филя и 
примкнувший к ним морской 
заяц Дик все вынесут, мол, в 
Московском зоопарке имеет-
ся все необходимое для вре-
менной передержки. Один из 
местных экспертов-ветери-
наров, не пожелавший пред-
ставиться, сказал, что езда в 
больших сухих ящиках с до-
ступом воздуха со всех сторон 
не принесет вреда. Переезд 
по срокам - три дня без 
заплывов и еды. 
Это для тюле-
ня или 

морского зайца вроде как не 
критично, тем более что тем-
пературу тела можно будет 
регулировать душем.

Эксперты из Москвы во-
обще сообщили своим мур-
манским коллегам, что, де-
скать, по уровню упитанности 
ваши тюлени значительно 
уступают своим столичным 
товарищам, которых в столь-
ном граде кормят 10 видами 
рыбы, а в Мурманске только 
двумя: жирной сельдью и су-
хой путассу. Мол, давайте их 
нам на откорм. Транспорти-
ровка тюленей предполага-
ется, когда будут выделены 
два крупных рефрижератора, 
где установится комфортная 
для животных температура в 
индивидуальных вольерах с 
водой.

Что говорят реалисты
Защитники природы пес-

симистично смотрят на эти 
обещания. Они подсказывают 
другой, более щадящий выход 
для животных - их временный 
переезд в город Полярный, в 
котором располагается аква-
комплекс Мурманского мор-
ского биологического инсти-
тута. Если выделят деньги, то 
там можно оборудовать спе-
циальные вольеры. Однако на 
такой выход денег почему-то 
не оказалось. Не странно ли?

Вот как комментирует 
ситуацию известный эконо-
мист, депутат ГД РФ Михаил 
Делягин: «Под угрозой жизнь 
редких животных, 
которые радо-

вали жителей Мурманска. Но 
на переезд в Полярный денег 
нет и, видимо, не будет, а жи-
вотных, скорее всего, просто в 
цистернах отправят в Москву. 
Это специфика бюджетной 
политики РФ. Я обратился к 
губернатору Мурманской об-
ласти с просьбой рассмотреть 
возможность спасения жизней 
этих животных. Но я пони-
маю, что, скорее всего, он мне 

завтра ответит, что, дорогой 
друг, у меня тут пенсионе-
ры, у меня тут коммуналка, 

дороги - какие тюлени? Так 
что вопрос остается 

открытым…»
Евгений 

Малякин

ИЗ ИСТОРИИ 
ОКЕАНАРИУМА

Все началось  с лабора-
тории по  изучению морских 
млекопитающих в 1984 году. 
Спустя восемь лет был от-
крыт комплекс для водно-
цирковых представлений 
под открытым небом. В 1995 
году начались работы по воз-
ведению купола океанариу-
ма. Через год в  помещение 
зашли первые посетители. 
До последнего времени со-
трудники Мурманского океа-
нариума занимались изуче-
нием арктических тюленей.

Здесь регулярно про-
ходили благотворительные 
мероприятия: например, за-
нятия зоотерапии для детей 
с  нарушениями интеллекту-
ального и  эмоционального 
развития. Определенных ре-
зультатов удалось добиться 
в  работе с  детьми, страда-
ющими аутизмом. На посто-
янной основе проводились 
развлекательные меропри-
ятия для детей, проходящих 
длительное лечение в  го-
родской больнице.

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ 
ТЮЛЕНЕЙ 
ИХ ПОГУБИТ?
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Океанариум Мурманска - са-

мый северный в  Европе. Здесь 

выступали уникальные аркти-

ческие тюлени. В частности, 

единственный в  России  дресси-

рованный морской заяц Дик. А 

любимый посетителями усатый 

артист Филя  - самый возраст-

ной серый тюлень среди высту-

пающих в  цирках всего мира. Он 

умеет играть на музыкальных ин-

струментах. В океанариуме также 

можно увидеть тюленей несколь-

ких видов и нерпу.

НАША СПРАВКА: 

Депутаты Госдумы 
придумали создать не-
сколько градаций та-
рифов коммунальных 
услуг. Россияне смо-
гут выбрать вариант 
«эконом», «комфорт» 
и «премиум», исходя из 
этого будет подобран и 
перечень оказываемых 
услуг. «Речь о возмож-
ном создании своего 
рода калькулятора, в 
который можно вста-
вить параметры дома, 
и он на основании тех-
нических параметров 
выдаст сумму, которую 
надо внести потреби-
телю на содержание и 
обслуживание. Список 
таких работ закреплен 
на законодательном 
уровне. Другое дело, 
что перечень избы-
точен и, может быть, 
часть пунктов людям 
не нужна», - комменти-
рует идею заместитель 
председателя комитета 
Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева.

При этом создать 
подобный калькуля-
тор можно только при 
унификации цен на ус-
луги ЖКХ. Получает-
ся, что такой разбивки 
по регионам, которая 
есть сейчас, уже не бу-
дет. Это уже вызывает 
вопросы. А как можно 
на практике все урав-
нять? Ведь не могут 
коммунальные услуги, 
например, в Геленджи-
ке и в Якутске стоить 
одинаково? Климат и 
условия разные.

Инициаторы такого 
предложения полага-
ют, что это поможет 
сделать расчеты за 
услуги ЖКХ прозрач-
ными. Но, как считают 
эксперты, вряд ли это 
будет выгодно самим 
гражданам. Скорее все-
го, все выльется в ситу-
ацию, когда «эконом» 
тариф будет содержать 
в себе минимум услуг, 
а чтобы пользовать-
ся всем необходимым 
списком, платить при-
дется больше.

Например, в та-
риф «комфорт» мо-
гут включить мытье 
лестничных площадок 
и мусоропровода, а в 
варианте «эконом» 
придется брать шва-
бру самим. Но ведь без 
уборок нельзя: от этого 
зависит санитарное со-
стояние дома.

Не стоит думать, что 
это лишь прожекты. 
В пробном варианте 
такой подход, оказы-
вается, уже применяют 
в некоторых регионах. 

Например, в Перми с 
февраля вместо еди-
ного тарифа установи-
ли стоимость каждого 
вида работ и услуг по 
ремонту и содержанию 
жилья. Посчитали все  
- сколько стоит уборка 
подъездов, во что об-
ходится содержание ин-
женерных сетей и так 
далее. В итоге, жалуют-
ся пермяки, платежки у 
них выросли в суммах в 
2,5 раза! Местные юри-
сты уже пытаются от-
стаивать права граждан.

Эксперты напоми-
нают, что тариф зави-
сит еще и от площади 
жилья. Получается, 
что владелец квартиры 
большей площади все 
равно будет платить 
больше. Есть еще и ри-
ски: при тарифе «эко-
ном» может снизиться 
качество оказываемых 
услуг. Не приведет ли 
это к повышению ава-
рийности наших до-
мов? А еще, полагают 
экономисты, разделе-

ние тарифов приведет 
к росту цен на услуги 
ЖКХ. В итоге полу-
чится, что платить 
будем больше, а полу-
чать меньше. Нужна ли 
такая «реформа» сфе-
ре ЖКХ и тем более 
гражданам - вопрос от-
крытый.

Зато новый подход 
нужен, возможно, Мин-
строю - так полагают 
некоторые аналитики. 
В частности, в Страте-
гии развития отрасли 
до 2030 года ведомство 
прописало возмож-
ность создания единого 
регионального опера-
тора по управлению 
домами. И если разбив-
ку по тарифам претво-
рят в жизнь, не исклю-
чено, что и появится 
такая структура, под 
которую уйдет функ-
ция оказания услуг по 
содержанию жилья, 
а значит, и все реше-
ния по их стоимости, и 
деньги тоже.

Марина Лепина

КОММУНАЛКА - 
эконом или премиум?

В Госдуме предложили разбить тарифы ЖКХ на «эконом», «комфорт» 
и «премиум». Идея в том, чтобы граждане сами выбирали себе тариф и, 
соответственно, перечень услуг, за которые будут платить. 
Эксперты считают, что особой экономией тут не пахнет.
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   Лера Кудрявцева: 
«  Мужчины,
  к сожалению,
  мельчают»

Иван Ургант недавно провел 
церемонию вручения премии ин-
теллектуального волонтерства 
Procharity, организованную бла-
готворительным фондом «Дру-
зья». И это был его первый за 
несколько месяцев конферанс. 
Учитывая, что Иван пропустил 
даже праздник выпускников 
«Алые паруса», многие сочли, 
что шоумен больше уже не бу-
дет развлекать своим искромет-
ным юмором россиян. Тем более 
что ходили упорные слухи о его 
эмиграции. Ургант, как известно, 
осудил военную спецоперацию. 
И даже на какое-то время поки-
дал страну. Более того, появилась 
информация, что юморист выста-
вил на продажу часть своей рос-
сийской недвижимости. «Решил 
сбежать!» - кипятился народ и 
ругал Ивана в соцсетях. Причем 
ругали даже некоторые колле-
ги - звезды шоу-бизнеса. А он в 
ответ молчал. Впрочем, молчит 
и до сих пор. О его дальнейших 
планах рассказал папа - актер 
Андрей Ургант. Он назвал «вра-
ньем и дерьмом» все утвержде-
ния о сыне со стороны и заметил, 
что Иван на самом деле - патриот:

- Он российский гражданин, он 
русский человек, он любит роди-
ну и собирается не только про-
должать тут карьеру, но и не пре-
кращать работу здесь. Просто по 
независящим от него причинам 
закрыли его программу временно.

Заметим, что если «времен-
но», то это означает, что вскоре 
Ургант-младший может снова 
появиться и на ТВ. Пока неясно, 
сохранится ли его шоу «Вечер-
ний Ургант», которое является 
калькой американского проекта 
(у нас сейчас не приветствуется 
все американское), или, может, 
он станет ведущим какой-то но-
вой развлекательной передачи, о 
чем сейчас всерьез говорят. Ясно 
лишь, что Ивана с телевидения 
не увольняли и не собираются 
увольнять, о чем официально за-
являл Первый канал. Поэтому 
стоит ожидать его появления в 
эфире. Но как к Урганту теперь 
отнесутся зрители?

- Я не могу отвечать за всех зри-
телей, но я его смотреть не буду, 
- категорично заявила актриса 
Оксана Сташенко. - Я и раньше 
его передачу не смотрела. Разве 
что некоторые выпуски, после 
которых поняла, что это вообще 
не мой формат, что мне это неин-

тересно. Очень уж все там было 
грубо. Грубые шутки, на мой вкус. 
Поэтому, вернется он на экраны 
или нет, - никакой роли для меня 
не играет.

- Иван Ургант возвращается? 
Я считаю, что это безобразие! - 
заявила артистка Театра сатиры 
и звезда «Кабачка «13 стульев» 
Зоя Зелинская. - Думаю, у него 
просто есть дружеский альянс с 
Александром Гордоном, который 
никуда не уехал и поддержива-
ет, видимо, Ивана. Поэтому он с 
Первого канала и не уволен. Но 
мне кажется, что его возвраще-
ние в эфир вызовет бурю негодо-
вания. И не только из-за его поли-
тической позиции. Главное - что 
это человек, который в профес-
сиональном плане ничего не сто-
ит. Творчески он полный ноль. Ну 
умеет шутить мимоходом. И что? 
Там нет никакого таланта. И это 
не только мое мнение. Это мне-
ние многих в актерской среде, где 
его никак не воспринимают. У нас 
все удивлялись тому, что в эфире 
так долго держали его передачу, 
которая непонятно на кого рас-
считана, - настолько топорно она 
была сделана.

- Думаю, что многие будут дико 
рады тому, что Ваня вернется на 
ТВ, - выразила противополож-
ное мнение писательница Юлия 
Шилова. - Я безумно любила его 
передачу, с удовольствием всег-
да смотрела. Не согласна с теми, 
кто говорит, что ему не хватает 
профессионализма. Он очень 
профессиональный ведущий, его 
полюбила вся страна. А слухи о 
его политической позиции, об 
эмиграции - ерунда. Я думаю, что 
Ваня никуда не уедет из России, 
он останется здесь. Потому что 
он, как мне кажется, очень сильно 
привязан к своей родине. Я увере-
на, что, как только он вернется 
на ТВ, народ его примет на ура. 
Ваня нужен народу. Его все лю-
били, освобождали время, чтобы 
посмотреть «Вечерний Ургант». 
Он блестяще вел свою передачу! 
Пусть ведет ее и дальше. Ну или, 
может, сделает что-то новое. У 
него и новое получится отлично. 
Надеюсь, что он действительно 
продолжит свою телевизионную 
карьеру. А то, что сейчас неко-
торые его критикуют и ругают... 
Пусть он не расстраивается. Ни-
кто не может быть хорошим аб-
солютно для всех.

Лидия Мезина

В последнее время Лера Кудрявцева часто попадает в больницы. Поклон-
ники волнуются: что же с любимой ведущей? В телеэкране она выглядит 
прекрасно. Но, может, это лишь обман зрения?

- У меня мигрень - очень 
тяжелые головные боли, - 
рассказывает Лера. - Чего 
я только ни делала, чтобы 
решить эту проблему: и 
традиционная медицина, и 
нетрадиционная. И масса-
жи делала, и на МРТ меня 
смотрели, и к гадалкам 
ходила, и в церкви была. 
А сейчас буду пользовать-
ся китайской медициной 
- ходить на специальные 
иголки. Они ставятся в го-
лову, потом еще подклю-
чаются к ним электроды... 
Неприятно, но не больно. 
Не больнее, чем рожать... 
В общем, у меня этот про-
цесс не останавливается. 
На протяжении десяти 
лет я ищу волшебный 
рецепт таблеток от ми-
грени, но пока его не на-
шла. Ничего не помогает. 
Спровоцировать сильную 
боль у меня может погода, 
перелет, недосып, стресс. 
Не выспалась - мигрень, 
понервничала - мигрень, 
сложный перелет - ми-
грень. Приходится посто-
янно носить с собой та-
блетки от боли, но они не 
всегда помогают.

- А кто-то решил, 
что виной всему пласти-
ческие операции.

- Нет-нет! Ботокс я не 
колю - это просто не моя 
история. И пластику тоже 
больше не делаю. Точ-
нее, я все убрала. 
Все, что было не 
мое, все, что было 
лишнее. (Не так 
давно Кудрявце-
ва удалила груд-
ные импланты, 
с которыми 
проходила 15 
лет. - Ред.). Я 
поняла, что 
это некрасиво, 
во-первых. Да 
и в моем случае 
просто вредило 
здоровью.

- Будете убеж-
дать молодых деву-
шек, чтобы не делали 
себе пластику?

- Знаете, молодым 
девушкам что сове-
туй, что не советуй... 
Если в голове она 
на что-то уже реши-
лась, то переубедить 
будет сложно, а ско-
рее всего, невозможно. 

Другой вопрос - если есть 
жизненная необходи-
мость подправить что-то 
во внешности с помощью 
пластической хирургии, 
то лично я не вижу в этом 
никакого криминала. Это 
лучше, чем девушка будет 
считать себя ущербной и с 
этим жить.

- Сейчас много разго-
воров про то, что муж-
чины сильно изменились 
и все чаще перекладыва-
ют свои обязанности на 
женщин. Поддерживае-
те это мнение?

- Конечно. Мужчины, 
к сожалению, мельча-
ют. Но не все. Женщины 
просто перетянули всю 
ответственность на себя, 
умеют практически пере-
ворачивать мир. С этим 
ничего не сделаешь, и не 
надо, наверное. Да и что 
с этим женщина может 
сделать?.. Если серьезно, 
конечно, все это должно 
идти из семьи и зависеть 

от воспитания родителей. 
Мужиков надо воспиты-
вать с детства! И к этому 
должны прикладывать 
усилия не только мамы, 
но и папы. Если говорить 
о моих муже и сыне, то 
они у меня настоящие 
мужчины, пожаловаться 
не могу. Но Игорю сей-
час приходится сложно. 
Любой спортсмен, кото-
рый заканчивает карьеру 
(муж у Леры - хоккеист. 
- Ред.),  - это не то, что рас-
стройство, это вселенская 
депрессия! Потому что 
они с трех лет на коньках 
- и куда потом дальше? 
Это очень тяжело. Но я 
поддерживаю как могу. 
Справляемся вместе.

- У вас с мужем не-
давно была годовщина 
свадьбы - девять лет. 
Как-то отмечали?

- Был скромный семей-
ный ужин. Я в том году 
даже свой день рождения 
не отмечала. На работе 
поздравили, дома поужи-
нали - и все. Не понимаю, 
когда говорят: «Надо под-
держивать романтизм!» 
У вас дети, дом, работа 
- тут уже иногда бывает 
не до романтики. Не мо-
жет конфетно-букетный 
период продолжаться бес-
конечно. Да и страсти уже 
не те. Просто отношения 
перерастают во что-то 
другое, большее, более 
близкое и родное.

- У вас взрослый сын 
и совсем еще малень-
кая дочка. Что назы-
вается, почувствова-
ли разницу?

- Когда я рожала 
Жана, мне было 18 лет. 
В этом возрасте ты 
сама еще ребенок, это 
очень рано. Ты не по-
нимаешь, что с ним 
делать, у тебя еще 
своя жизнь впереди. 
А когда ты в зре-
лом возрасте ста-
новишься мамой, то 
все по-другому. И 
даже интереснее... 
Жан, прости меня, 
но это правда! Ты 
уже взрослая со-
стоявшаяся жен-

щина. И именно 
сейчас я кайфую от 

материнства!
Анна Степанова

Знаменитый шоумен после 
долгого перерыва впервые вы-
ступил в качестве ведущего на 
крупном мероприятии. А скоро 
он, вполне вероятно, появит-
ся и на ТВ. Как встретит Ивана 
Урганта аудитория?

Ургант 
возвращается... 
Будут ли ему 
рады?
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По составу витебского 
фестиваля в этом году легко 
было понять, кто и как отно-
сится к текущим событиям. 
Участник Евровидения-2008 
Руслан Алехно отдает себе 
отчет, что Европа и Америка, 
как и международные кон-
курсы, ему больше не святят.

- Я без этого живу с 2020 
года, - не горюет хорошо из-
вестный в России белорус-
ский певец. - Тогда в Беларуси 
начались известные протест-
ные события (которые Рус-
лан не поддержал, осудив 
оппозицию. - Ред.), и я пони-
мал, как важна сплоченность. 
Продать свою душу за деньги 
я не могу. И поэтому давно 
забыл про все недружествен-
ные страны, которые ополчи-
лись против России и Белару-
си. Мне там делать нечего!

Кстати, перед поездкой в 
Витебск Алехно успел побы-
вать на Донбассе, чтобы под-
держать моральный дух сол-
дат и местных жителей.

- Правда, перед поездкой 
сказал жене, где лежат клю-
чи от машины, документы, 
какие пароли от банковских 
карт, - рассказывает исполни-
тель. - Нас там, конечно, охра-
няли, но, как известно, пуля - 
дура, никто не застрахован.

Не светят Европа с Амери-
кой и арт-группе «Хор Турец-
кого».

- Нам больше не разре-
шают выступать в здании Ге-
неральной ассамблеи ООН 
и возле статуи Свободы в 
Нью-Йорке, на центральной 
аллее в Вашингтоне, - делит-
ся руководитель Хора Ми-
хаил Турецкий. - Для нас уже 
закрыты Братислава, Вена, 
Любляна... Зато теперь мы 
начинаем открывать страны 

Латинской Америки. Уже че-
рез неделю у нас будет выезд 
в Буэнос-Айрес, Монтеви-
део, Рио-де-Жанейро и Сан-
Пауло.

А вот певец Евгений Гор
уже никуда не стремится, он 
решил завязать с шоу-бизне-
сом.

- Из пения я ушел давно, - 
пояснил артист. - Занимаюсь 
им очень редко, чтобы про-
сто кайфануть. Например, 
как сейчас на «Славянском 
базаре». А вообще я вне му-
зыкальной тусовки уже лет 
десять. Не справился, ушел со 
сцены, долго не давал интер-
вью и не фотографировал-
ся. Я просто не выдерживал 
всего этого, понимая, что на-
хожусь вообще не в своей та-
релке. Не люблю скандалы и 
интриги, люблю быть насто-
ящим, а в шоу-бизнесе это не 
ценится.

Гражданский муж На-
дежды Бабкиной никогда не 
стремился к званиям. А вот 

Диана Гурцкая накануне при-
езда в Витебск стала народ-
ной артисткой России.

- Мне многое пришлось 
пережить: многодетная шах-
терская семья, интернат (Диа-
на окончила школу-интернат 
для незрячих и слабовидя-
щих детей в Тбилиси. - Ред.), 
- вздыхает певица. - Но когда 
на сцене меня объявляют как 
народную артистку, я пони-
маю, что все это было не зря. 
Хотя и очень волнуюсь, как 
сегодня, вот даже строчку из 
песни забыла.

Владимир Пресняков и 
Наталья Подольская привез-
ли в Витебск старшего сына 
Артема. И тут же отправи-
лись в Город мастеров, тради-
ционные для «Славянского 
базара» развалы народных 
умельцев.

- Пришли покупать дере-
вянные ножики и ружья - сын 
все это обожает, тут-то мы 
деньжат и оставим, - пообе-
щали счастливые родители.

Лариса Долина тоже оста-
вила в Витебске деньжат. В 
местном бутике певица давно 
уже одевается для жизни и 
сцены. Несколько шикарных 
костюмов купила артистка и 
в этот раз. Кажется, 66-летняя 
певица даже помолодела.

- А может, я влюбилась? 
- смеется певица. - Для жен-
щины очень важно любить и 
быть любимой. И я нахожусь 
в этом состоянии!

Возможно, через несколь-
ко лет, когда артистка будет 

отмечать 70-летие, на площа-
ди Лауреатов перед Летним 
амфитеатром будет откры-
та ее именная звезда. Пока 
же этой почести удостоил-
ся руководитель «Сябров» 
Анатолий Ярмоленко - осе-
нью он отметит 75-летие. 
На фестиваль легендарный 
белорусский музыкант при-
вез 22-летнего внука Анато-
ля Ярмоленко. В 2008-м тот 
получил приз зрительских 
симпатий конкурса «Детская 
Новая волна», а теперь рабо-
тает в знаменитом коллекти-
ве деда.

- Меня часто спрашивают, 
не мешает ли мне родство с 
таким человеком и то обсто-
ятельство, что я - его тезка, 
- говорит внук главного «Ся-
бра». - Всегда гордо отвечаю, 
что это мой дед. Еще в жи-
вотике у мамы я слушал его 
песни. И рад, что продолжаю 
его дело!

Феликс Грозданов, 
фото автора

Поздравить Ольгу с 
«телесовершеннолетием» 
пришли ее друзья и коллеги 
Андрей Малахов, Алена Во-
донаева, Лена Катина, Ана-
толий Цой, Олег Верещагин 
и многие другие. И Оля лич-
но провела для гостей экс-
курсию по своей выставке.

Большое внимание Бузо-
ва уделила Андрею Мала-
хову. В последнее время он 
стал редким гостем светских 
мероприятий, но ради Оли 
сделал исключение. Надо 
отметить, что телеведущий 
хорошо выглядел, был бодр 
и много шутил. Напомним: 
несколько месяцев назад в 

интернете появились со-
общения, что Андрей 
тяжело болен и ему тре-
буется серьезное лече-
ние. Но судя по тому, что 
во время мероприятия 
Малахов с легкостью 
поднял Ольгу Бузову на 
руки, слухи о тяжелой 
болезни телеведущего 
сильно преувеличены.

Среди экспонатов 
выставки выделялось 
розовое платье от ди-
зайнера Беллы Потем-
киной с огромным длин-
ным шлейфом (27 метров) 
- в нем Ольга появлялась на 
красной дорожке премии 
МУЗ-ТВ. Еще один необыч-

ный наряд - Афродиты - в 
нем на той же премии Бузо-
ва появлялась годом ранее. 
А еще были представлены 
футболки с броскими над-

писями, костюм 
Розовой Пан-
теры, в кото-
ром Ольга вы-
ступала на шоу 
НТВ «Маска». 
И даже платье, 
в котором Бу-
зова играла на 
сцене МХАТа 
им. Горького в 
спектакле «Чу-
десный грузин». 
Телеведущая по-
хвасталась, что 
этот наряд ей от-

дал лично директор театра 
Владимир Кехман.

Одно из центральных 
мест на выставке заняло 

свадебное платье Ольги 
Бузовой. Как оказалось, ар-
тистка хранит его, несмотря 
на то, что со своим бывшим 
супругом Дмитрием Тарасо-
вым развелась со скандалом.

- Я долгое время страдала, 
как вы знаете, и мне сложно 
было об этом говорить, - по-
делилась с нами Ольга. - Сей-
час я понимаю, что те шесть 
лет отношений - это часть 
моей жизни и это был мой 
выбор. Это была любовь, по-
этому свадебное платье я ни-
кому не отдам, не выброшу и 
не сожгу. Надеюсь, что мой 
будущий муж не будет воз-
ражать...

Оля призналась, что сейчас 
ее сердце свободно, но она до 
сих пор в поисках настоящей 
любви. Бузова ходит на сви-
дания, встречается с моло-
дыми людьми, но того един-
ственного пока не нашла...

Яна Невская

Муж Бабкиной ушел, а  Долина  влюбилась!
«Славянскому базару в Витебске» не мешают ни пандемия, ни военная спецоперация, ни западные санкции. В этом году один 
за другим отменились все крупные фестивали на постсоветском пространстве - «Жара» в Алма-Ате, «Новая волна» в Сочи, 
«Лайма. Рандеву» в Юрмале.  И только в Беларуси за «Базар» отвечают!
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И все же без скандалов на 
«Славянском базаре» не обо-
шлось. Разумеется, с политиче-
ской окраской...

Еще за несколько месяцев до 
начала фестиваля стало извест-
но об отказе украинских артистов 
ехать в Витебск. Однако на це-
ремонии открытия белорусский 
президент заверил: украинский 
язык на фестивале будет звучать 
при любых обстоятельствах. И он 
действительно звучал - ведущие 
по давней традиции открыли «Ба-
зар» на трех языках. А вот из укра-
инских артистов зрители увидели 
только Таисию Повалий. Одну 
песню она исполнила на род-
ном языке. И уже на следующий 

день на певицу обрушился шквал 
критики. Многие украинцы соч-
ли участие Повалий в фестивале 
предательством, так как считают 
Беларусь участницей конфликта.

В Вильнюсе бурное негодова-
ние вызвал приезд на «Славян-
ский базар» литовской певицы 
Бируте Петриките. Прежде она 
не раз принимала участие в фе-
стивале, но доселе ни разу ей не 
приходилось оправдываться. Мо-
жет, поэтому слова литовки и зву-
чали несколько неуклюже:

- Это обычный фестиваль, 
конкурс, на который я езжу. А все 
остальное... Мне нечего добавить.

Впрочем, Бируте добавила, что 
к любой войне относится отри-

цательно, но музыка с военными 
конфликтами никак не связана.

А вот юные журналисты рижской 
детской Академии радио и телеви-
дения и вовсе могут попасть в пере-
плет. Они взяли интервью у Алек-
сандра Лукашенко, в котором 
белорусский президент рассказы-
вал о том, какой он отец и дедуш-
ка. И после этого в столице Латвии 
разгорелся дикий скандал. МИД 
этой прибалтийской страны заявил 
о недопустимости участия граждан 
Латвии в витебском фестивале. А 
Служба госбезопасности и вовсе 
решила проверить учителей акаде-
мии по статье «Измена».

Андрей Князев

МЕЖДУ ТЕМ

Бузова показала свадебное платье
Ольга Бузова устроила в центре столицы выставку своих любимых эпатажных 
нарядов. Таким необычным способом теледива и певица решила отметить 
совершеннолетие своего появления на телеэкранах. Многие зрители помнят, 
как 18 лет назад впервые увидели Ольгу в реалити-шоу «Дом-2». В ту пору 
вряд ли кто мог предположить, что эта стеснительная и наивная девочка станет 
настоящей звездой.
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Певица раскрыла секрет 
своей молодости

Евгений Гор: «Я не справился...»

диты в

С Андреем Малаховым
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Григорий Лепс недав-
но рассказал, что не всегда 
можно угадать, какая песня 
придется публике по вкусу. 
И только в «Рюмке водки» 
он не сомневался, сразу по-
чувствовал, что композиция 
станет популярной:

- Это же шедевр. Самое 
лучшее в мире инвестиций! 
Я потратил на нее 300 долла-
ров, а заработал миллионов 
50. Это единственная песня в 
моем репертуаре, в которой 
я был абсолютно уверен. Не 
знаю почему, наверное, пото-
му, что я пьяница.

Авторские права на «Рюм-
ку» продал Лепсу шансонье 
из Кургана Евгений Григо-
рьев, который явно не подо-
зревал, какое сокровище от-
дает другому артисту.

- Это как «Белые розы» 
«Ласкового мая». Найти сей-
час такое произведение - и я 
бы отдал колоссальное коли-
чество средств, лишь бы его 
приобрести, - признался Лепс. 
- Не лишена смысла идея 
приобрести песни, которые 
исполнял Юрий Шатунов. Не 
знаю, смогу ли я приобрести 
право на исполнение, но я 
бы приобрел эти песни для 
того, чтобы они были в моей 
копилке. Артист признался, 
что сам не стал бы петь те же 
«Белые розы», не его фор-
мат. Но как продюсер нашел 
бы молодого музыканта, ко-
торый «смог бы по-новому 
трактовать этот хит, и песня 
смогла бы обрести новую 
жизнь».

Напомним, что за права на 
песни «Ласкового мая» Юрий 
Шатунов долго судился с 
продюсером группы Андре-
ем Разиным. И незадолго до 
смерти выиграл дело в рос-
сийском суде. Теперь права 
на песни по закону переходят 
его наследникам - жене Свет-
лане и детям. Захотят ли они 
продать их? И за сколько? 

Мы решили узнать: сколько 
денег запросили бы авторы 
других шлягеров?

- Это очень щепетильный 
вопрос, - заметил автор поч-
ти всех хитов групп «Любэ» 
и «Иванушек International» 
Александр Шаганов. - Я бы с 
радостью продал. Но даже не 
могу представить, за сколько. 
(Смеется.) Вот если посту-
пит конкретное предложе-
ние, тогда и поразмышляю на 
эту тему.

- Мне такое никто еще не 
предлагал, - смеясь, признал-
ся и другой хитмейкер Си-
мон Осиашвили (на его сче-
ту такие песни, как «Не сыпь 
мне соль на рану» в исполне-
нии Вячеслава Добрынина, 
«Бабы-стервы» Ирины Ал-
легровой и множество дру-
гих нетленок). - Поэтому я 
никогда о такой продаже не 
думал... Надо понимать, для 
чего эти хиты хотят купить? 
Чтобы исполнял другой ар-
тист? Тут есть определенный 
риск со стороны покупателя. 
Если он хочет вложить се-
рьезные деньги в какой-
то уже раскрученный 
хит в надежде, что этот 
хит в новой интерпретации 
тоже будет приносить доход, 
то может прогореть. Очень 
часто ремейки не становят-
ся такими же популярными, 
как оригинал. Таких случаев 
было много.

Лидия Мезина

Светлана Лобода, которая 
умудрилась стать изгоем не 
только в России, но и на роди-
не на Украине (ее там внесли 
в черные списки, несмотря на 
публичное осуждение спец-
операции РФ), тайну рожде-
ния своей дочки тщательно 
охраняла. Никогда и никому 
не говорила, кто отец девочки, 
но прозрачно намекала на то, 
что это именно Тилль Линде-
манн. Во-первых, ребенка вро-
де как и назвали по созвучию с 
именем папы - Тильдой. А во-
вторых, Светлана регулярно 
подкидывала прессе красно-
речивые снимки с Линдеман-
ном, всячески демонстрируя, 
что между ними, мол, есть 
нежные чувства.

Однако на днях продюсер 
Кирилл Чибисов заявил, что 
чувства-то были наигранные, 
напоказ. У артистки никогда 
не было близких отношений 
с Линдеманном. И ребенка 
в 2018 году она родила не от 
него. Романтический союз 
брутального солиста группы 
«Раммштайн» и хрупкой Лобо-

ды был придуман 
пиарщиками певи-
цы. Якобы Свет-
лана на самом деле 
забеременела от 
женатого бизнес-
мена, который не 
захотел ради кра-
сотки разводиться 
с законной женой. 
От Лободы и от 
ее малышки он от-
крестился. Тогда и 
возникла идея «со-
сватать» брошен-
ную любовником 
артистку Линде-
манну, с которым 
она познакоми-
лась на фестива-
ле «Жара». По 
словам Чибисова, 
звездному немцу 
платили по 150 
тысяч долларов 
за то, чтобы он 
прилетал к «воз-
любленной» и 
устраивал с ней 
фотосессии. Бо-
лее того, пиар-
щики певицы 
«по секрету» 
сообщали жур-
налистам, что 
Тилль действи-

тельно является отцом Тиль-
ды! Многие, кстати, догады-
вались: что-то тут не так. Но 
одна красноречивая фотосес-
сия сменяла другую. Поэтому 
сложно было с уверенностью 
утверждать, что это не Тилль 
платит алименты на дочь, а, на-
оборот, Лобода платит ему за 
пылкие объятия на камеру.

- Иногда действительно 
бывает так, что один мало 
кому известный человек пла-
тит знаменитости за мнимый 
роман, - говорит пиар-техно-
лог Вадим Горжанкин. - По-
казательный пример: Дава, 
бывший «жених» Ольги 
Бузовой. Она уже была рас-
кручена и перераскручена. 
А он для широкой публики 
был персонажем из серии «а 
кто это?». Теперь все знают, 
кто это. Да и Ольга получила 
свою долю хайпа. Бывает так, 
что и звезды между собой до-
говариваются о романе или 
даже о свадьбе, чтобы подо-
греть интерес к себе, совмест-
ными усилиями поддержать 
популярность. Но в случае с 
Лободой все не так просто... 
Это нетипичная история. 
Тилль Линдеманн - звезда ми-
рового масштаба. Его груп-
па «Раммштайн» собирает 
многотысячные стадионы во 
всех странах, куда бы ни при-
ехала с концертом. Сложно 
себе представить, что Тилль 
будет ездить на фотосессии к 
Светлане за некое денежное 
вознаграждение, пусть даже и 
внушительное. Я думаю, что 
его финансовые ресурсы в 
разы больше, чем у Лободы. 
В чем там дело на самом деле 
- непонятно. Известно, что 
Тилль знает русский язык и 
приезжал в Россию с удоволь-
ствием. Возможно, его что-то 
связывает с нашей страной, 
чем-то она ему интересна. И 
тут он встречался со Светла-
ной, с которой был знаком. 
А Лободе, конечно, было вы-
годно воспользоваться этим 
и создать видимость романа. 
Потому что она таким об-
разом привязывает свое имя 
к мировому супербренду. А, 
может, у них действительно 
были или есть личные от-
ношения? Никто не может 
знать наверняка. Кроме них 
самих...

М.Н.

Лобода 
«купила» 
папу 
для своей 
дочки?

Певица до сих пор не 
называет имя мужчины, 
которому обязана 
появлением на свет своей 
младшей дочери. Но слухи 
о том, что папа ребенка - 
лидер группы «Раммштайн» 
Тилль Линдеманн она 
никогда не опровергала, а, 
наоборот, подпитывала...

Лепс может «прогореть» 
на «Белых розах»
Григорий Лепс выразил желание приобрести некоторые 
песни из репертуара Юрия Шатунова. За готовые хиты он 
готов отдать большие деньги! Хотя сам их исполнять 
не планирует. Может ли состояться такая сделка?

лане и детям. Захотят ли они 
продать их? И за сколько? 
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- С нее у меня началась особая 

творческая активность, потому 

что я наконец нашла свое музы-

кальное лицо, - говорит певица, ав-

тор и исполнитель Юлия Беретта.

Своенравность, немного хули-

ганства, манящая сексуальность, 

женственность и юмор - все это 

о героине песни «Дикая», которая 

стала очень популярной и люби-

мой в народе. Недаром в 2020 году 

композиция признана лидером по 

скачиванию рингтонов, а клип со-

брал 12 миллионов просмотров.

«Боже, как я его люблю, как 

дикая», - благодаря этой фразе 

родилось название песни. А вот 

сама песня родилась совершенно 

неожиданно.

Летом 2017 года Беретта при-

летела на пару дней в Сочи, что-

бы встретиться с Андреем Губи-

ным, который решил написать 

для нее сингл (прежде они со-

трудничали как автор и певица). 

Дело было ранним утром, Юля 

отправилась к Андрею в гости-

ницу... И не смогла его разбудить. 

Стучала, звонила - все без толку.

Тогда она решила выйти на 

тихую улочку и сесть на лавку. 

Именно в этот момент в голо-

ву и пришли слова нового тре-

ка. Музыка легла на них сама 

собой. В итоге песня «Дикая», 

ставшая знаковой в карьере 

Юлии Беретты, была написана 

ею за полчаса!

На сегодня в арсенале певицы 

пять сольных альбомов. Беретта с 

завидной периодичностью радует 

своих слушателей новыми рели-

зами. В этом году очень заметным 

стал трек, который Юля посвятила 

своему любимому. Он называется 

«Для любви», звучит на многих фе-

деральных радиостанциях. Скоро 

выйдет и клип на эту песню...

Но Юлия пишет не только о 

чувствах. У нее много и патриоти-

ческих композиций, созданных в 

разные годы - «Москва» (1999 г.), 

«Молодой офицер» (2011 г.), 

«Мой офицер» (2014 г.). Один из 

последних релизов, вышедший 

ко Дню России, - песня «Дети Рос-

сии», которая очень понравилась 

детским коллективам и школам.

По сей день из трек-листов и 

хит-парадов не исчезают песни 

Беретты «До мазохизма», «При-

вет», «Серьезно». А в эти теплые 

летние дни, когда у всех на дачах 

зреет клубника и смородина, Юля 

выпускает еще один новый релиз 

«Хорошо на даче летом». В нем 

снова слышны патриотичные 

нотки, а в главной строчке припе-

ва такие простые и очень добрые 

слова: «Люблю родину, ем сморо-

дину».
Ирина Иванова

Дикая
Юлия 
Беретта

Друзья называют ее Дикой не только 
потому, что Юля подходит под 
это определение, но и благодаря 
одноименной песне, которую она 
выпустила в 2018 году.
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Кто теперь будет исполнять 
песни  Юрия Шатунова?
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Свою самую первую кни-
гу Дарья Донцова написала 
в больничной палате, что-
бы хоть как-то отвлечься от 
страшного диагноза, который 
ей поставили врачи. А сей-
час помогает обрести силы 
и надежду на выздоровление 
тем, кто, как и она когда-то, 
услышал это жуткое слово 
«рак». Сама Дарья Аркадьев-
на полна оптимизма и охотно 
делится им со всеми и через 
свои книги, и через встречи с 
читателями, и через беседы 
с журналистами. Наша была 
приурочена к юбилею писа-
тельницы…

«Наверное, в паспорте 
ошибка!»
- Дарья Аркадьевна, 

поздравляем вас с 
70-летием! Как вам 
юбилейная цифра, 
ощущаете ее?

- Странно, навер-
ное, но я совсем не ощу-
щаю груза возраста. Бегаю 
на каблуках, работаю, стою 
на долгих службах в храмах, 
занимаюсь благотворитель-
ностью. Встаю в пять утра - и 
почему-то не устаю к вечеру. 
Наверное, в паспорте ошибка! 
Всякое разное со мной случа-
лось и случается, но я знаю: с 
Божией помощью все будет 
хорошо!

- Вашему позитивному 
настрою можно только по-
завидовать!

- В жизни есть вещи, 
по поводу которых 
можно расстраиваться, 
можно как-то сокру-
шаться и даже очень 
сильно переживать. 
Но надо понимать, что 
слезы совершенно не 
логичны: они ведь тебе 
ничем не помогут! У 
тебя будут только опух-
шее лицо да плохое на-
строение. Проблемы 
не оплакивают - их ре-
шают. Вот и все! Да и 
новости я не читаю вообще, 
потому что понимаю: если бу-
дет что-то очень важное, я все 
равно узнаю. А то, что неваж-
но, - оно мне и не надо.

- За вами прочно закрепи-
лось звание главной опти-
мистки страны, и теперь 
понятно почему. А еще по-
клонники верят, что ваш 
автограф приносит удачу. 
Помните, откуда это по-
шло?

- Да, это случилось больше 
двадцати лет назад. Первая 
книжная ярмарка в моей жиз-
ни. У меня вышло только две 
книги, меня еще никто не зна-
ет. Подходит ко мне какая-то 
женщина, начинает плакать. И 
у нас с ней происходит следую-
щий диалог: «Что случилось?» 
- «Я не могу выйти замуж!» - 
«Дурочка, надо радоваться: ты 
свободная!» - «Нет. Я так хочу, 
чтобы у меня был муж!..» И 
мне ее стало так жалко! Я ей 
предложила: «Давай, я тебе 
здесь на книге своей подпишу, 
что ты выйдешь замуж и у 
тебя все будет хорошо, пото-
му что я приношу удачу». Под-
писала - и забыла... Через год 

я опять на книжной ярмарке. 
Меня уже знают, за автогра-
фом стоит очередь. И вдруг из 
толпы крик: «Пустите меня к 
ней!» И бежит ко мне эта жен-
щина, протягивая руку: «Ты 

видишь это кольцо?!» Потом 
она поворачивается к толпе 
и кричит: «Женщины, кто хо-
чет замуж, идите все сюда!» 
(Смеется.) И с того момента 
пошло, что моя подпись при-
носит удачу. Это родилось 
именно в тот момент...

Бригада писателей
- У вас вышло огромное ко-

личество книг. Многие до сих 
пор не верят, что пишете 
сами. Некоторые даже ут-
верждают, что есть целый 
штат авторов, которые 
пишут за вас, а Дарья Дон-
цова - просто бренд. Что 
ответите таким людям?

- Я очень близко дружу 
с Андрюшей Малаховым. 
Наша дружба еще с тех вре-
мен, когда я не была писатель-
ницей, а он не был телеведу-
щим. И когда стали говорить, 
что на меня работает целая 
бригада писателей, Андрюша 
сделал программу - по-моему, 
это была еще «Большая стир-
ка». Я приехала туда, привезла 
около 40 рукописей книг (свои 
романы Дарья Донцова пи-

шет сначала от руки. - Ред.) и 
сказала: кто найдет хоть одну 
строчку, которая не написана 
моей рукой, тот получит весь 
гонорар за книгу. Люди искали 
очень старательно. И не наш-

ли… На самом деле 
все это очень смеш-
но. Потому что надо 
включить логику. 25 
лет скоро будет как 
я на книжном рынке. 
И раз у меня такая 
роскошная, шикар-
ная бригада авторов, 
которые пишут за 
меня, чего они мол-
чат все это время? 
Почему эти люди ни 
разу не появились на 
публике и не сказали, 

что это пишут именно они? 
Почему они не подняли шум 
в прессе и не сказали, что им 
мало платят? Любая бригада 
рано или поздно начи-
нает это делать. И самое 
интересное - почему изда-
тельство выбрало меня? 
Я пришла туда в первый 
раз в 45 лет, будучи боль-
ной лысой женщиной, на 
мне большими буквами 
было написано: «Ей скоро 
помирать!» В меня просто 
не выгодно было вклады-
вать деньги, это же бизнес, 
какой смысл заводить под 
меня целый штат авто-
ров? Почему не взяли какую-
нибудь молодую красивую де-
вушку с роскошным бюстом? 
Ответов на эти вопросы люди 
обычно не находят…

- Ну а где вы берете сюже-
ты для своих книг?

- Я не могу это объяснить. 
Но я понимаю другое. Напри-
мер, телевизор показывает вам 
гениальный фильм Феллини 
или Бергмана. Кто гениаль-
ный: Бергман или телевизор? 
Бергман! Но без телевизора 
вы его не увидите. Так вот: я - 

телевизор. Такой репродуктор. 
Я во что-то «втыкаюсь» - и на-
чинаю писать. Я сама не знаю 
никогда, чем закончится книга. 
У меня бывает жуткое изумле-
ние, когда я понимаю, куда все 
это заехало...

- Наверное, многие начина-
ющие писатели вам пишут, 
спрашивают совета?

- Да, есть такие сообщения 
в социальных сетях: «Я напи-
сал книгу, подскажите, куда ее 
отнести, чтобы мне заплатили 
два миллиона рублей?» Ниче-
го хорошего не будет с этим 
писателем, потому что когда 
человек начинает писать ради 
денег, у него ничего не полу-
чится. Простите, я не знаю, 
почему это так. Я не против 
денег, как вы понимаете, я их 
люблю. Деньги дарят свободу, 
с хорошими деньгами можно 
и жить в хорошей квартире, 

и детям дать отличное обра-
зование. Но когда они стоят 
во главе угла, когда человек 
думает только о них, то он на-
пишет в лучшем случае толь-
ко одну книгу и не больше. 
Всегда надо любить в первую 
очередь не деньги, а дело, ко-
торым ты занимаешься.

«Родина - она одна»
- За последние два года в 

мире и в стране произошло 
столько событий! Как пере-

несли пандемию и самоизо-
ляцию? Чем занимались?

- Игумен Амвросий, на-
местник Сретенского мона-
стыря, предложил мне читать 
у них в прямом эфире свои 
детские книги. Он сказал, что 
это будет людей веселить. 
Книг много. Я читала три раза 
в неделю по полтора часа, 
много людей приходило. По-
том в других местах книги 
читала, тоже в прямом эфире. 
Книги писала. И потом - вы не 
поверите - у меня дома сидел 
муж, который никогда дома 
не бывает. И дочь, у которой 
вся работа - это командиров-
ки, тоже сидела дома. Так что 
мы наконец-то встретились 

семьей. (Смеется.) Все 
было хорошо.

- Так сложились 
обстоятельства, 
что сейчас кто-
то уезжает из 
России. Что вы об 

этих людях дума-
ете? И не собирае-

тесь сами уезжать?
- С одной стороны, я не 

принадлежу к людям, кото-
рые делают программные 
заявления. С другой, я как-то 
пытаюсь обрести веру в Бога, 
и для меня осуждать кого-ли-
бо - это вещь невозможная. 
Я считаю, что каждый чело-
век поступает, как он считает 
для себя нужным. Мне надо 
разбираться не с ними, а сле-
дить за собой, чтобы ничего 
не наделать, о чем потом не 
захочется отвечать перед Бо-
гом. Я родилась в России еще 
при Сталине. Меня эта страна 
вырастила, выучила, дала ра-
боту, я в этой стране ходила в 
детский сад, в школу, училась 
в университете. Я трижды вы-
ходила замуж - и каждый раз 
счастливо. Здесь родились 
мои дети. Это моя страна. И 
если ты уедешь в другую стра-
ну, будешь там успешен, бу-
дешь получать хорошие день-
ги и неплохо там жить, то это 
все равно не родина, это дру-
гая страна, которая тебя при-
грела. Родина - она как мама, 
одна. Другой не будет, куда бы 
ты ни уехал: в Америку, в Гер-

манию, куда-то еще... А 
еще я очень люблю сво-
их читателей. Я люблю 
их на самом деле и очень 
надеюсь, что это видно 
по книгам. Потому что 
я стараюсь писать та-
кие книги, которые не 
вогнали бы моего чи-
тателя в депрессию, не 
убили бы его морально. 
Если вы любите мои 
книги, значит, мы с вами 
похожи: значит, вы так 

же любите детей, собак и ко-
шек. У вас есть какие-то прин-
ципы, через которые вы не 
перешагнете никогда. Я все 
это очень хорошо понимаю, 
иначе бы вы меня не читали. 
И вы - моя семья. И как я могу 
уехать от моей семьи? Все, что 
было со мной, было и с вами. 
Голодные года, перестройка, 
дефолты, кризисы - я всег-
да была здесь. И мы все это 
прошли. Я не уеду никогда. Я 
просто не могу!

Яна Невская

«Я не уеду никогда!»
Äàðüÿ Äîíöîâà: 

На ее счету около трехсот романов с суммарным тиражом далеко за 200 миллионов 
экземпляров! Она пишет и иронические детективы, и сказки для детей, и кулинарные 

книги, и киносценарии… В прошлом году, по итогам опроса Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, именно Дарью Донцову россияне выбрали 

«Писателем года». Причем уже в четырнадцатый раз!
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бще видишь это кольцо?!» Потом что

Дарья по-прежнему самый популярный писатель

б

С мужем Александром
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ВВ ССочи штормовое 
предупреждение объ-
явили уже третий раз за 
сезон. Туристов и мест-
ных жителей предупреж-
дают: в каждую минуту 
может начаться ураган. 
На побережье дежурят 
спасатели, но, кажется, 
безрезультатно - отды-
хающие все равно пыта-
ются окунуться в став-
шее опасным море. Хуже 
того - из-за дождей в ре-
ках Восточный Дагомыс 
и Хорота вода поднялась 
до критического уровня. 
В Краснодаре ушли под 
воду целые улицы. Доста-
лось и соседней Адыгее, 
там выпал град размером 
с грецкий орех. Местные 
жители говорят, что та-
кое происходит впервые. 

В Москве давно прош-
ли времена, когда ура-
ганы были в диковинку. 
В последнее время они 
повторяются несколько 
раз за сезон. В начале 
июля штормовой ветер с 
порывами до 25 метров в 
секунду обрушился на го-
род. Поваленными ока-
зались сотни деревьев, 
ветер сметал рекламные 
билборды и кровлю зда-
ний. Сотни неосторожно 
припаркованных машин 
получили повреждения. 
«Травмы различной сте-
пени тяжести получили 
18 человек, в том числе 
трое детей. Два человека 
погибли», - отчитались в 
экстренных службах сто-
лицы.

В Якутии из-за обиль-
ных дождей вышла из 
берегов река Яна. Вода 
поднялась ночью, когда 
никто не ждал беды. За 
считаные минуты мощ-
ный поток прорвал за-
щитную дамбу и хлынул 
на улицы города Верхоян-
ска. Одноэтажные дома 
оказались полностью под 
водой, поэтому их жители 
спасались на крышах со-
седних трехэтажных по-
строек. Власти сообщают, 
что на этот раз обошлось 
без жертв - всех вывезли 
сотрудники МЧС. Такие 
катаклизмы в этом рай-
оне случаются все чаще 

- это уже пятое или ше-
стое по счету наводнение 
федерального масштаба.

Кубань весь прошлый 
год мучилась от засухи, 
а зимой председатель 
комиссии по экологии в 
СПЧ Краснодарско-
го края Андрей Рогач
спрогнозировал, что 
на смену жаре при-
дут залповые ливни. 
«Тогда далеко не все 
серьезно отнеслись к 
мнению эксперта, но 
в итоге время подтверди-
ло его правоту», - конста-
тируют местные журна-
листы.

Залповый ливень 
- короткий, но очень 
мощный - пережили мо-
сквичи 7 июля. Дождю 
хватило часа, чтобы зато-
пить полгорода. На юге и 
в центре прямо заливало. 
Прохожие в районе Ки-
тай-города и Таганской 
площади оказались по 
щиколотку, а то и по ко-
лено в воде.

В природных 
катаклизмах 
виноваты 
новостройки

«Это результат гло-
бального потепления. 
Человек хотя и немного, 
но усиливает парнико-
вый эффект. Ничего не-

обычного в периодиче-
ской жаре или ливнях нет, 
но сейчас эти явления 
происходят чаще. Ано-
мальная жара в XIX веке 
происходила раз в 50 лет, 
а теперь - раз в 10. Норма 

ли это? Понятие нормы 
давно пора менять. Если 
сравнивать настоящее 
время с 60-ми, 70-ми года-
ми ХХ века, то у нас все 
совершенно ненормаль-
но», - сказал журналистам 
директор программы 
«Климат и энергетика» 
Всемирного фонда дикой 
природы в России Алек-
сей Кокорин.

Залповые ливни мно-
гие специалисты счита-
ют следствием новых 
градостроительных тех-
нологий. Больше всего 
претензий они предъяв-
ляют массовым скопле-
ниям высоток.

«Давно было извест-
но, что дожди случают-
ся в городах реже, чем 
в сельской местности. 
Это происходит потому, 
что камень сильно разо-
гревается на солнце и 
создает восходящий по-

ток горячего воздуха. 
Он и разгоняет облака, 
поднимая их на большие 
высоты. Поэтому дожди 
идут скорее над более 
холодными регионами - 
морями или реками. Со-

временные техно-
огии используют 
еталлочерепицу, 
оторая сильно 
агревается, кон-
иционеры, авто-
обили и прочие 
лага цивилиза-

ции. Они усиливают этот 
эффект. В случае неболь-
шого дождя происходит 
резкое охлаждение, что 
приводит к залповому 
ливню. Место залпа мо-
жет быть случайным, но 
уже понятна закономер-
ность: такие катаклизмы 
рождаются в крупном 
городе, где есть побере-
жье, река или водохрани-
лище», - пишет научный 
эксперт Николай На-
умов.

Климатические 
установки 
портят жизнь 
человечеству

Это очень спорная 
версия, но она все чаще 
звучит даже в серьезных 
научных публикациях. 

А м е р и к а н с к и й 
HAARP - проект по изу-

чению ионосферы и по-
лярных сияний. Его по-
дозревают в воздействии 
на климат. Разговоры о 
том, что он способен ма-
нипулировать погодой 
в планетарном масшта-
бе, ведутся с момента 
его запуска в 1997 году. 
Обвиняют HAARP в 
землетрясениях, засухах, 
ураганах и наводнениях.

Снегопад, который 
случился в пустыне Са-
хара в январе 2022 года, 
ученые не могут объяс-
нить до сих пор. Это на 
редкость жаркий и за-
сушливый регион, самая 
низкая температура, за-
фиксированная здесь: 14 
градусов тепла. И тем не 
менее зимой термоме-
тры показали нулевую 
температуру, Сахара по-
крылась снегом, кото-
рый образовал на песке 
очень красивые узоры. В 
последние годы снег вы-
падал даже в Саудовской 
Аравии.

Русское 
климатическое 
оружие

В конце 70-х в 150 км 
от Горького началось 
строительство секрет-
ного объекта «Сура». 
Такое странное назва-
ние ему дали из-за про-

текающ йей неподалеку 
речки. Комплекс пред-
ставлял собой ровные 
ряды 20-метровых ан-
тенн, в центре которых 
размещался рупор-из-
лучатель величиной с 
многоквартирный дом. 
Официальное предна-
значение комплекса 
было изложено не-
просто - исследование 
околоземного про-
странства посредством 
облучения ионосферы 
мощным коротковол-
новым радиоизлучени-
ем. В 1981 году здесь 
появились специали-
сты, и объект начал ра-
боту.

Слухи о том, что 
«Сура» - это русское 
климатическое оружие, 
появились сразу и вовсе 
не на пустом месте. На 
первых этапах работы, 
когда комплекс исполь-
зовался крайне активно, 
очевидцы наблюдали в 
небе непонятное: движу-
щиеся шары, зависавшие 
над излучателем и антен-
нами, загадочные свече-
ния и другие аномаль-
ные явления. На «Суре» 
учились вызывать засу-
хи, цунами и смерчи на 
заданной территории. 
Смысл исследований 
заключался в следую-
щем: создав плазмоид 
большого размера, уста-
новка была способна 
получать своеобразную 
линзу для радиолучей, 
которая могла погло-
щать или отражать ра-
диоизлучение в нужном 
направлении. А это по-
вреждение электроники 
потенциального врага и 
даже возможность вли-
яния на человека в бое-
вых действиях.

Сегодня о проекте 
«Сура» официальные 
лица ничего не сооб-
щают. Сайта этой раз-
работки в интернете не 
существует. Многие спе-
циалисты говорят, что в 
этом нет ничего удиви-
тельного - должно быть, 
она просто засекречена.

Наталья Пуртова

В погодных аномалиях 
обвиняют строителей 
и военных
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Слухи о том, что «Сура» - это русское 
климатическое оружие, появились сра-
зу и вовсе не на пустом месте.  На «Суре» 
учились вызывать засухи, цунами и 
смерчи на заданной территории.

С природой творится что-то невероятное: в одних регионах - 
изматывающая жара, ураганы и смерчи, в других - паводки. 

«МН» попытался выяснить, почему природные катаклизмы 
стали привычным явлением  в нашей жизни. Оказалось, что 
специалисты винят  во всем высокие технологии и военные 

разработки.

10 июля супруги из города 
Белоозерска и двое их детей 
- сын 9 лет и 16-летняя дочь 
- приехали на озеро Светлое. 
В тот день было прохладно, 
людей на пляже оказалось 
мало. К вечеру начался не-
большой дождь, затем обру-
шился ливень. Семейство ре-
шило укрыться под большим 

деревом. Немного задержа-
лась только дочь - она со-
бирала вещи. В этот момент 
ударила молния.

Меньше чем через минуту 
девушка увидела, что род-
ственники лежат на земле. 
Они были в сознании, но не 
могли пошевелиться. Брига-
ды скорой помощи госпита-

лизировали пострадавших в 
реанимацию.

Сотрудники МЧС дают 
несколько рекомендаций, 
как вести себя во время гро-
зы. Никогда не прячьтесь от 
молнии под одиноко стоя-
щим деревом, под высокими 
металлическими конструк-
циями.

В сельской местности не-
обходимо закрыть окна, 
двери, дымоходы и вентиля-
ционные отверстия. Не рас-
тапливать печь, поскольку 
высокотемпературные газы, 
выходящие из печной трубы, 
имеют низкое сопротивле-
ние. Не надо разговаривать 
по телефону: молния иногда 
попадает в натянутые между 
столбами провода.

Во время ударов «небес-
ного электричества» нельзя 
подходить близко к электро-
проводке, молниеотводу, во-
достокам с крыш, антенне. 
Лучше не стоять рядом с 
окном, по возможности вы-
ключить телевизор, радио и 
другие электробытовые при-
боры.

Особенно опасно при 
грозе находиться на берегу 
водоема. Молния бьет не 
в воду, а в возвышающие-
ся над ее поверхностью 
предметы. Поэтому нужно 
срочно вый ти из воды или 
покинуть лодки, отойти по-
дальше от берега.

Если человека ударила 
молния, и он упал, постра-
давшего необходимо раздеть, 
облить ему голову холодной 
водой, по возможности обер-
нуть тело мокрой холодной 
простыней. Если человек 
еще не пришел в себя, сде-
лать искусственное дыхание. 
И как можно быстрее вызы-
вать скорую.

Наталья Владимирова

От удара молнии 
чуть не погибла семья
В Воскресенском городском округе от удара молнии чуть не 
погибла целая семья. Спасатели считают, что они нарушили 
практически все правила безопасности.

A
D

O
B

E
 S

TO
C

K

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



20 МИР НАУКИ 30(1491)
20 июля 2022 года

www.mirnov.ru

Как пишет газета 
Daily Mail, исследова-
тели наблюдали за 280 
тысячами подростков, 
родившихся в Финлян-
дии с 1995 по 2000 год. 
Они дотошно проверя-
ли оценки тинейджеров, 
изучали их поведение и 
медицинские записи.

Выводы такие: дети, 
рожденные с помо-
щью ЭКО, в среднем 
отличаются более вы-
сокой успеваемостью, 
реже бросают школу и 
уходят из дома, но при 
этом они отличаются 
повышенной тревож-
ностью и склонностью 
к депрессиям.

Это можно объяс-
нить тем, что дети «из 
пробирки» рождаются 
в Финляндии в обеспе-
ченных семьях: ЭКО 
там - дорогостоящая 
процедура. Так что та-
кие дети - долгождан-
ные отпрыски для сво-
их родителей, которые 
не имели бы шансов 
родить детей есте-
ственным путем.

Родители «детей из 
пробирки» вклады-
вают гораздо больше 
усилий в их образова-
ние, больше паникуют 
из-за любых болезней 
и недомоганий детей 
и порой возлагают на 
потомков слишком 
много надежд. Такие 
требовательность и 
нервозность могут ска-
заться на психологиче-
ском состоянии детей.

Тем временем в ин-
тернете начали появ-
ляться видео, рекла-
мирующие «биосумки 
для вынашивания эм-
брионов», или, другими 
словами, искусствен-
ную матку для рож-
дения детей. Авторы 
стартапа сразу пред-
упреждают, что «это 
пока еще только кон-
цепт». Но указывают, 
что технологически 
это уже возможно. Яг-
нята уже рождались с 
помощью биосумок с 
питательным раство-
ром и точно дозиро-

ванными гормонами. 
На людях такие экспе-
рименты пока не про-
водились. Но, судя по 
всему, скоро будут.

Авторы рекламных 
роликов студенческо-
го стартапа Product 
design Arnhem напира-
ют на то, что биосумка 
- это очень удобно для 
женщин: «Можно вы-
растить себе ребенка 
без отрыва от карьеры 
и без вреда для фигу-
ры».

И собирают откли-
ки. Просят написать в 
комментариях, хотят 

ли женщины и 
мужчины себе 
такую «че-
л о в е ч е с к у ю 
грядку», ко-
торую мож-
но установить на 
столе в комнате, 
разговаривать с 
эмбрионом через 
микрофон, вовре-
мя производить 
подкормку плода 
через специальное 
отверстие в полу-
прозрачном инку-
баторе.

Вроде бы все в 
гуманных целях - 

помочь бесплодным 
парам обзавестись ре-
бенком, не прибегая 
к суррогатному мате-
ринству, которое несет 
в себе множество эти-
ческих, биологических 
и финансовых рисков. 
Все в заботе о демо-
графии!

Однако авторы 
стартапа либо не по-
думали, либо лукавят: 
такие биосумки для 
взращивания младен-
цев несут в себе еще 
больше рисков. Если 
это изобретение бу-
дет поставлено на по-

ток, им смогут 
в о с п о л ь з о -
ваться для ор-
г а н и з а ц и и 
н а с т о я щ и х 
п о д п о л ь н ы х 
человеческих 
ферм. Из до-
норских кле-
ток лишенные 
морали дельцы 
смогут выра-
щивать детей 
без родителей, 
о которых не-
кому будет бес-
покоиться. И 
и с п о л ь з ов ат ь 
затем этих де-
тей по своему 
у с м о т р е н и ю : 
на продажу пе-
дофилам, для 
разбора на ор-
ганы или вы-
ращивания с 
младенчества 
армии идеаль-
ных солдат.

Подготовила Ольга Поплавская

Если подумать, жена-
голограмма очень удобна. 
Она не толстеет, ни с кем 
не изменяет, у нее никогда 
не болит голова, всегда при-
ветлива, может поддержать 
разговор на разные темы. 
Она включает-выключает 
свет и безотказно будит на 
работу, готовит по удаленке 
с помощью гаджетов еду и 
напитки, может даже зака-
зать продукты на дом.

Акихико Кондо в 2018 
году (японцу тогда было 
35 лет) сыграл в присут-
ствии 40 гостей свадьбу с 
голубовласой виртуальной 
певицей Хацунэ Мику. На 
свадьбе жену-голограмму 
временно заменяла мягкая 

кукла популярной в Японии 
знаменитости. Она же впо-
следствии спала с мужем в 
постели.

Любимая девушка оказа-
лась дорогой штучкой. Же-
на-голограмма обошлась 
японцу в 2 миллиона йен 
(более 15 тысяч долларов). 
Она, как джинн из лампы, 
появлялась при включении 
устройства.

При этом известно, 
что японская компания 
Gatebox, которая выпуска-
ла виртуальных жен (внеш-
ность - на вкус заказчика), 
успела продать около 4 ты-
сяч жен-голограмм. И выда-
ла столько же свидетельств 
о браке «за пределами из-
мерений». Так что Акихико 

Кондо теперь не единствен-
ный убитый горем вдовец. 
В этом году программное 
обеспечение перестало ра-
ботать.

«Я женился, потому что 
думал, что смогу быть с ней 
вечно», - не был готов к та-
кому повороту японец.

Все эти годы он считал 
себя обычным женатым 
мужчиной. С настоящими 
женщинами парню не вез-
ло. В детстве он был фана-
том аниме, а потом пережил 
неудачный роман и зарекся 
связываться с прелестница-
ми из плоти и крови. Акихи-
ко считает себя фиктосек-
суалом и говорит, что может 
испытывать влечение толь-
ко к вымышленным пер-
сонажам, напоминающим 
рисованных аниме-красо-
ток. Кондо утверждает, что 
хоть теперь не может по-
говорить со своей бирюзо-
воволосой Хацунэ Мику, но 

все еще любит ее. Теперь он 
будет искать другую фирму, 
способную изготовить ему 
жену.

Возможно, в этом ему 
сможет помочь компания 
Hyundai. Пару лет назад 
эта компания заявила, что 
голограмма жены или се-
кретарши войдет в оснаще-
ние будущих автомобилей 
Hyundai. Пока еще компа-
ния работает над техноло-
гией, позволяющей выво-
дить голограмму не только 
на приборной панели, но и 
на пассажирском кресле. 
Это будет выглядеть так, 
будто рядом с вами на пасса-
жирском сиденье находится 
другой человек. В будущем 
эта технология может стать 
серийной, но когда имен-
но это произойдет, пока не 
уточняется.

В Японии сейчас растет 
число так называемых хи-
кикомори - людей, отказы-

вающихся от социальной 
жизни и стремящихся к со-
циальной изоляции. Они 
заказывают на дом еду, 
виртуальных друзей, вир-
туальных любовниц или 
любовников и все больше 
и больше отрываются от 
реального мира. А развитие 
современных технологий 
этому способствует. Коли-
чество хикикомори в Япо-
нии приближается уже к 
миллиону человек.

Психологи бьют тревогу: 
молодое поколение, кото-
рое слишком рано, еще в 
детстве залипло в смартфо-
нах и гаджетах, стремитель-
но превращается в «циф-
ровых маугли». Вырастая, 
такие дети прекрасно знают, 
на какие кнопочки жать, но 
совершенно не умеют стро-
ить нормальные отношения 
с окружающими. От этого в 
мире становится все больше 
социопатов.

Чем дети «из пробирки» 
отличаются от обычных
25 июля - день рождения первого ребенка «из пробирки» - был объявлен 
Днем вспомогательных репродуктивных технологий (ВРТ). Благодаря 
ЭКО многие бездетные пары стали счастливыми родителями здоровых 
малышей. Недавно ученые Хельсинкского университета провели 
исследование: отличаются ли чем-то дети «из пробирки» от сверстников, 
зачатых традиционным способом?
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Первой появившейся на свет с по-

мощью ЭКО женщине сейчас всего 

43 года. Это англичанка Луиза Джой 

Браун. У самой девушки проблем с 

продолжением рода не возникло: 

в 26 лет она вышла замуж и через 

два года родила первенца Кэмеро-

на Джона, тем самым доказав, что у 

детей «из пробирки» с репродуктив-

ной функцией все в порядке. Позже у 

счастливых супругов появился и вто-

рой ребенок Эйден Патрик Роберт, 

имя сыну женщина дала в честь вра-

чей, подаривших ей жизнь.

КСТАТИ

Японцу отключили жену
Помните идеальную голографическую девушку, героя фильма «Бегущий по лезвию - 2»? Вот почти 
такая же заботливая, милая, сексуальная была у японца Акихико Кондо. Но в этом году он потерял 
жену из-за истечения срока действия ПО. Теперь японец в трауре.
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A, B, C, D, E... Вы думае-
те, это английский алфа-
вит? Нет, это гепатитная 

азбука: именно этими 
буквами обозначаются 

пять типов гепатитов, из-
вестных сегодня.

От желтухи до поноса
У этих гепатитов есть две 

общие черты: их вызывают 
вирусы и все они поражают 
печень (гепатит переводит-
ся как «воспаление печени»). 
Далее начинаются различия. 
Первый и последний гепатиты 
- А и Е - передаются фекаль-
но-оральным путем. Точно так 
же, как холера, дизентерия и 
многие другие желудочно-ки-
шечные инфекции.

Природа так распоряди-
лась, что гепатит А оказался 
самым безопасным. Он редко 
приводит к тяжелым ситуаци-
ям и нечасто становится хро-
ническим. Специфического 
лечения этой болезни прак-
тически нет, организм обыч-
но сам справляется с вирусом. 
Раньше эту болезнь называли 
желтухой - кожа больного 
окрашивалась в желтова-
тый цвет. Но сегодня нередко 
встречается и скрытый гепа-
тит А - безжелтушный. В этом 
и кроется его коварство: та-
кой больной щедро выделяет 
массу вирусов, которые могут 
передаться окружающим.

Гепатит А представляет 
опасность в тех местах, где 
плохо с водной гигиеной. На-
пример, в развивающихся 
странах трудно найти челове-
ка, который бы не переболел 
этой инфекцией.

Болезнь на букву Е
Если гепатит А хорошо из-

учен медиками, то с гепатитом 
Е все иначе. Простых методов 
его диагностики нет, его очень 
редко выявляют. Инфекцию 
часто могут принимать за гепа-
тит А. Но при этом гепатит на 
букву Е гораздо опаснее. Если 
он развивается у человека, 
имеющего уже хроническое 
заболевание печени, инфекция 
может протекать тяжело, даже 
с системными эффектами - по-
ражением суставов и нервной 
системы. В особой зоне риска 

еще и женщины во второй по-
ловине беременности, у трети 
из них бывают очень тяжелые 
поражения с печеночной не-
достаточностью. Кроме того, 
есть подозрения, что гепатит 
Е, в отличие от А, может ста-
новиться хроническим и в ряде 
случаев способен приводить 
к циррозу печени. Особенно 
странно такое невнимание к 
болезни потому, что открыл 
ее еще в 1980-е годы советский 
ученый Михаил Балаян, из-
учавший наших солдат в Аф-
ганистане. Он первым смог 
выделить вирус гепатита Е, 
заразив им самого себя. Это от-
крытие было признано во всем 
мире.

Сага о вампирах
А вот в гепатитах B, С и D 

есть нечто вампирическое: ви-
русы, вызывающие их, долж-
ны проникнуть не в желудоч-
но-кишечный тракт, а прямо 
в кровь. Уже потом они попа-

дают в печень и начинают там 
свою разрушительную работу. 
Правда, как выяснили меди-
ки, вирусы могут поражать и 
другие органы. Например, ге-
патиту С часто сопутствуют 
поражения нервной системы, 
почек, кожные васкулиты и 
другие болезни.

Заражение может проис-
ходить половым путем, но 
гораздо чаще это бывает 
через плохо обработанные 
медицинские инструменты, 
при косметологических про-
цедурах, татуаже, пирсинге, а 
также у наркоманов.

Вирус гепатита В не всегда 
вызывает болезнь, а человек 
может просто быть его носи-

телем без каких-либо симпто-
мов инфекции. Таким людям 
надо обязательно лечиться, 
так как гепатит может приве-
сти к циррозу и раку печени. 
В терапии используют альфа-
интерферон и препараты из 
группы нуклеотидов.

С этой инфекцией может 
быть связан и гепатит D. Его 
возбудитель сам размножаться 
не может и вызывает болезнь 
только при наличии в организ-
ме вируса гепатита В - это всег-
да сочетанная инфекция. Для 
этого ему необходим вирус 
гепатита В, только во взаимо-
действии с которым он и спо-
собен размножаться. Если у 
человека есть оба этих вируса, 

болезнь бывает более агрес-
сивной, она тяжелее лечится, 
гораздо быстрее развивается 
цирроз, и, как правило, чтобы 
спасти больного, нужна пере-
садка печени. Может развить-
ся и рак печени. Единственный 
препарат против данного ви-
руса - альфа-интерферон, но 
он эффективен не более чем 
у четверти больных. Новые 
лекарства находятся на стадии 
клинических испытаний.

Гепатит С обычно проте-
кает тяжелее, чем В, и плюс 
ко всему против него нет 
вакцины. А это значит, что 
профилактика гепатита С 
затруднена. Но в последние 
годы его научились излечи-
вать - появилось несколько 
эффективных противовирус-
ных препаратов. Благодаря 
этому пациенты избегают 
развития цирроза и рака пе-
чени. Но такое лечение неде-
шево. Другая проблема - есть 
много людей, не знающих, 
что они живут с вирусом ге-
патита С, они не подозревают, 
что больны. Ситуация похо-
жа на проблему с ВИЧ. Таких 
пациентов в несколько раз 
больше, чем знающих о своей 
болезни. Они могут заражать 
других, а, зная о своей болез-
ни, могли бы излечиться от 
нее. Это большая социальная 
и медицинская проблема.

Вакцина поможет 
не всем

Не от всех, но от многих ви-
дов гепатита есть вакцина. На-
пример, вакцинация против 
гепатита В введена в Нацио-
нальный календарь прививок. 
И запомните, защищаясь так 
от гепатита В, вы одновремен-
но спасаете себя и от тяжелей-
шего гепатита D - ведь он раз-
вивается только у тех, кто уже 
болен гепатитом В. С другой 
стороны, это еще и прививка 
против рака печени. Гораздо 
беззащитней в этом плане мы 
перед гепатитом С.

Есть вакцина и против ге-
патита А. Но ее проводят не 
всем, а только при высоком 
риске заражения - обычно в 
очагах инфекции или при вы-
езде в регионы, где легко ин-
фицироваться этим вирусом. 
Против гепатита Е вакцины 
пока нет.
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Доктор Эдвин Лайем, со-
трудник Университета Лу-
исвилла, изучал действие 
ингаляционного анестетика 
десфлурана на женщин в воз-
расте от 18 до 40 лет. У них 
проверяли бессознательный 
рефлекс - движение конеч-
ностей в ответ на болевую 
стимуляцию. Этот рефлекс 
сохраняется, даже когда мозг 
отключен с помощью нарко-

за. Он демонстрирует глубо-
кие защитные механизмы ор-
ганизма, работающие даже в 
бессознательном состоянии.

По сути, научное исследо-
вание было побочным резуль-
татом введения пациенток в 
состояние наркотического сна, 
необходимого для проведения 
хирургических операций и дру-
гих манипуляций. Но при этом 
результаты оказались очень 

интересными. Ученые обна-
ружили, что, по сравнению с 
темноволосыми и блондинка-
ми, женщинам с рыжими во-
лосами требовалось большее 
количество наркотического 
препарата, чтобы остановить 
этот рефлекс.

Это, казалось бы, простое 
наблюдение может иметь 
большое значение как для 
практической анестезиоло-

гии, так и для других разде-
лов медицины. Оно говорит 
о том, что биохимические 
процессы у женщин с огнен-
ными волосами могут проис-
ходить несколько иначе, чем 
у остальных. И, похоже, все 
это запрограммировано на 
генетическом уровне. Можно 
предположить, что у них бу-
дет иная восприимчивость и 
к другим препаратам, исполь-
зуемым при самых разных 
болезнях. Какие-то из них 
нужно будет давать в боль-
шей дозе, какие-то - в мень-
шей. А от чего-то, может, 
придется отказаться совсем.

Кстати, подобные разли-
чия в восприятии лекарств 
существуют и у обычных 
людей, и у людей разных рас. 
Например, гипертонию у бе-
лых и чернокожих в США 
лечат по-разному. И даже 
во всех научных статьях там 
указывают, кто участвовал 
в исследовании: белые или 
афроамериканцы. Нередко в 
США медики идут еще даль-
ше, указывая латиноамери-
канцев, кавказцев, евреев и 
лиц других национальностей 
и рас. И что самое важное, 
это не медицинский расизм, 
а фармакогенетика и этни-
ческая медицина. Благодаря 
ей серьезно улучшаются ре-
зультаты диагностики и ле-
чения.

Материалы подготовил Олег Днепров

РЫЖИЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНЕЕ К БОЛИ
У людей с рыжими волосами болевой порог снижен. 

Чтобы обеспечить им анестезию при операции, ле-
карств требуется примерно на 20% больше. Открытие 

сделали американские ученые.

Чем гепатиты отличаются друг от друга

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
О ГЕПАТИТАХ

Вид гепатита Пути передачи Наличие 
вакцины

Особенности

Гепатит А Фекально-оральный путь передачи Есть Не становится хроническим 
Гепатит В Через кровь и все секреты орга-

низма (слюна, сперма), при сек-
суальных контактах, вертикальный 
(во время беременности от матери 
к ребенку) 

Есть • становится хроническим в 
10-15% случаев
• развитие цирроза печени у 
35-40% больных 
• вероятность развития рака 
печени

Гепатит С Основной путь передачи - через 
кровь

Нет (но есть 
эффектив-
ное лечение)

• хронизация у 65-75% 
больных, - развитие цирроза 
печени у 20-30% больных 
• велика вероятность развития 
рака печени

Гепатит D Как и гепатит В Нет • хронизация у 80-90% боль-
ных
• тяжелое течение

Гепатит Е Фекально-оральный путь передачи Нет • высокая смертность среди 
беременных 
• высокая внутриутробная 
смертность
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам имеет смысл пре-
одолеть природную пассив-
ность и перейти на более 
высокий скоростной режим. 
В выборе направления, звез-
ды советуют вам полагаться 
только на себя и не идти на 
уступки. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой. 
Выходные проведите в обще-
стве приятных вам людей.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Не ждите спокойной и раз-
меренной жизни. Стрельцов 
могут втянуть в чужие дела, 
которые им придется распу-
тывать в ущерб своим. Кроме 
того, не планируйте любые 
переговоры, встречи и кон-
сультации на этой неделе. 
Правильно распределяйте 
время в среду. В субботу зай-
митесь спортом.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овны полу-
чат, как говорится, все карты 
в руки и будут иметь большие 
преимущества перед окружа-
ющими. Не упускайте золотое 
время - и сделаете многое. 
Четверг - удачное время для 
крупных приобретений. Поне-
дельник будет успешным для 
активных начинаний.

Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Тельцам трудно выбрать бо-
лее подходящий период, ког-
да можно весело и активно 
провести время с людьми, 
которые разделяют их фило-
софию жизни. Побольше гу-
ляйте, посещайте выставки и 
фестивали. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Суббота - 
лучший день для покупок.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Раки в этот период могут 
переоценить свои возмож-
ности. В порывах чувств не 
давайте множество обеща-
ний, которые вряд ли будут 
выполнены. К концу недели 
излишняя эмоциональность и 
плаксивость могут помешать 
нормальному общению. Во 
вторник будьте аккуратнее с 
незнакомцами.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Львы должны быть более 
внимательны и осторожны, 
афишируя свои идеи и планы. 
Подозрительные персонажи 
из вашего социального кру-
га могут помешать их реа-
лизации. В среду благодаря 
Венере возможны короткие 
романы и интрижки. В воскре-
сенье доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Девы будут, как говорится, 
в своей тарелке. Это пре-
красный период для прорыва 
в какой-либо практической 
сфере. Добившись значитель-
ных результатов, вы убедите 
ваших конкурентов с вами 
считаться. В четверг возмож-
ны финансовые потери. В по-
недельник Юпитер добавит 
бюрократичности. 
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Весов будут отличать завы-
шенная самооценка и при-
дирчивость к окружающим. 
Не пытайтесь навязывать 
свое мнение, попробуйте 
занять нейтральную пози-
цию, результат превзойдет 
все ваши ожидания. Пятница 
удачна для крупных покупок. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Все срочные дела Скорпио-
нам лучше решить в начале 
недели. Общение с долж-
ностными лицами и различ-
ными инстанциями к концу 
недели не принесет ожида-
емых результатов. В четверг 
не принимайте ответствен-
ных решений. В субботу зай-
митесь своим здоровьем и 
внешностью.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Козерогам следует искать 
причину своих неудач в соб-
ственной неорганизованно-
сти. Постарайтесь избавиться 
от таких негативных качеств и 
сосредоточиться на текущих 
задачах - и вы справитесь со 
всеми трудностями. В среду 
воздержитесь от политиче-
ских споров. В субботу посе-
тите выставку.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Сегодняшняя атмосфера 
будет благоприятной для вы-
ражения новых идей и чувств. 
Водолеев потянет на интел-
лектуальные игры и обучение. 
Выходные - замечательное 
время для интенсивной физи-
ческой нагрузки. Во вторник 
лучше разобраться с трудны-
ми делами и не оставлять их 
на конец недели. 
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Профессиональные контак-
ты, телефонные разговоры и 
деловая переписка будут за-
нимать все свободное время 
Рыб. Помните, что лето скоро 
закончится, а рутинная рабо-
та никуда не денется. Четверг 
проведите со второй полови-
ной. В понедельник придется 
побороться с раздражитель-
ностью.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

ПРОГНОЗ

20 - 26 
ИЮЛЯ

20 июля - трин Венеры и Сатурна: отличный день для встречи давних друзей, одноклассников, 
шанс произвести благоприятное впечатление на людей старшего поколения, удачная возмож-
ность реанимации старых союзов. 25 июля полусекстиль Меркурия и Юпитера повлияет на спо-
собность к абстрактному мышлению. День идеально подходит для интеллектуальных занятий, 
учебы и путешествий, сулит удачу в налаживании деловых и дружеских связей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Гений чистой красоты
Свой последний приют 

Анна Петровна Керн нашла 
на погосте деревни Прутни в 
пяти километрах от Торжка 
рядом с храмом Воскресения 
Христова. За 197 лет миллио-
ны паломников со всего мира 
посетили могилу «гения чи-
стой красоты», чтобы покло-
ниться ее праху.

Вот и я наконец в Прутне. 
Одна из вышедших из церкви 
старушек, оглядев меня, спро-
сила:

- Вы к Анне Петровне? Там 
ее могилка - за сиренями.

Иду по широкой тропинке 
в густой траве. Вот и оград-
ка, серый валун, темный же-
лезный крест. На гранитной 
доске надпись: «А.П. Керн 
Маркова-Виноградская. 11 
февраля 1800 - 27 мая 1879». 
Под этим холмиком земли 
покоится прах женщины, имя 
которой на века обессмертил 
великий Пушкин.

…Июльским утром 1825 
года поэт, сосланный в родовое 
имение Михайловское, пройдя 
три километра, пришел в село 
Тригорское, чтобы навестить 
П.А. Вульф-Осипову. У те-
тушки с конца июня гостила 
ее племянница Анна. Пришел, 
чтобы попрощаться. На дру-
гой день она уезжала в Ригу - к 
мужу Ермолаю Керну, герою 
Отечественной войны 1812 
года, дивизионному генералу, 
служившему там военным ко-
мендантом. Гость принес Анне 
Петровне неразрезанные ли-
сты «Евгения Онегина», меж-
ду которыми лежал вчетверо 
сложенный лист почтовой бу-
маги. Со стихами. Посвящение 
было зашифровано: «К***».

«К***» описала то утро 
в своих «Воспоминаниях о 
Пушкине»: «Когда я собира-

лась спрятать в шкатулку по-
этический подарок, он долго 
на меня смотрел, потом судо-
рожно выхватил и не хотел 
возвращать, насилу выпро-
сила их опять; что у него про-
мелькнуло тогда в голове, не 
знаю. Стихи эти я сообщила 
Дельвигу, который поместил 
их в своих «Северных цве-
тах». Михаил Иванович Глин-
ка сделал из них прекрасную 
музыку и оставил их у себя. 
(Увы, рукопись утрачена.)

И зазвучал этот пронзи-
тельный гимн в салонах, на 
сценах театров, под голубы-
ми небесами Михайловского 
во время ежегодных пушкин-
ских праздников. Шаляпин, 
Козловский, Лемешев, Хво-
ростовский силились пере-
дать дивный восторг поэта: 
«Я помню чудное мгновенье».

Впервые Пушкин и Керн 
увиделись в Петербурге в 
доме Елизаветы Олениной, 
родной сестры отца А. Керн. 
Поэт тогда был очарован 
племянницей хозяйки.

И вот новая встреча в Три-
горском. Он пришел, чтобы 
попрощаться, рано утром. 
Мудрая хозяйка имения Пра-
сковья Александровна Вульф 
сказала: «Милый мой Пуш-
кин, будьте гостеприимны и 
покажите госпоже ваш сад». 

«Он быстро подал руку и 
побежал скоро, как ученик, 
неожиданно получивший по-
зволение прогуляться», - чи-
таю у Керн.

«Душе настало 
пробужденье»

Они были в том саду вече-
ром, а ночью Пушкин дове-
рил почтовому листу бумаги 
ослепительный, грозовой 
разряд чувств, копившихся 
шесть лет. Анна явилась в 
минуту невыносимой тоски, 
муки от ссылки, и «душе на-
стало пробужденье»:
И сердце бьется в упоенье,
И для него воскресли вновь
И божество, и вдохновенье,
И жизнь, и слезы, и любовь.

В Ригу она везла поэтиче-
ский шедевр, которым затем 
будет восхищаться весь мир.

Встреча с Керн подарила 
поэту вдохновение. «Чув-
ствую, что духовные силы 
мои достигли полного разви-
тия, могу творить», - делится 
радостью с другом. А творил 
тогда «Бориса Годунова».

«Мимолетное виденье» за-
тянулось у поэта на многие 
годы. Были еще встречи с Ан-
ной. Были еще письма.

В послед-
ний раз они 
увиделись в 1832 
году. Умерла ее 
мать, и Пушкин приехал, что-
бы утешить женщину. «Был 
так трогательно внимателен, 
что я… восхищалась им, как 
гением добра».

А 10 февраля 1837 года она 
«плакала и молилась» в Ко-
нюшенной церкви, где отпе-
вали ее возлюбленного…

После смерти мужа Анна 
Петровна, отказавшись от 
большой пенсии, положенной 
вдове генерала, вышла замуж 
за А.В. Маркова-Виноград-
ского. Прожила с ним хоть 
и в бедности, «но в счастии» 
40 лет. Вырастила сына. Он в 
январе 1879 года, похоронив 
отца в селе Прямухино под 
Тверской губернией, привез 
мать в Москву, в квартирку на 
углу Тверской и Грузинской. 
Силы после смерти мужа бы-
стро покидали ее. 26 мая (по 
старому стилю) она сконча-
лась.

Анна Петровна завещала 
похоронить себя в родной 
тверской земле в деревне 
Прямухино. Рядом с мужем, 
подарившим ей 40 лет сча-
стья.

Последний приют
Когда траурная процессия 

прибыла в Торжок, разразил-
ся ливень. Дороги размыло, до 
Прямухина нельзя было до-
ехать. А истекал третий день, 

когда по христианскому 
обычаю надо было пре-

дать тело усопшего 
земле. И сын решил 
похоронить мать в 
Прутне на погосте 
рядом с храмом, где 
покоится прах мно-
гих сородичей.

Племянник Анны 
Петровны, приехав в 

1896 году в Прутню, мо-
гилы тетушки не нашел. 

Однако старожилы помни-
ли, где могила барыни и что на 
ней была доска со словами: «Я 
помню…». В 1930 году здеш-
няя учительница Мария Ва-
сильевна Шохина обратилась 
в Пушкинскую похоронную 
комиссию с письмом, в кото-
ром привела свидетельства 
тех прутненцев, кто хоронил 
Керн и запомнил место погре-
бения. Член-корреспондент 
Академии наук СССР 
А.У.  Малевин предложил вос-
становить памятник. Что и 
сделали к 100-летию со дня ги-
бели Александра Сергеевича.

У каждого мужчины есть 
своя, божественная, несрав-
ненная Анна. Но для рус-
ского сердца нет волшебнее 
магии пушкинского «Я пом-
ню чудное мгновенье». Вот 
и идут, едут в Прутню люди. 
Свадебных кортежей много: 
новобрачные хотят, чтобы 
свет чудного мгновенья оза-
рил и их любовь, их жизнь.

Да святится имя твое, 
Анна!

Юрий Махрин,
кандидат исторических 

наук

В 2015 году журнал «Русский репортер» 
провел опрос читателей, и стихотворе-
ние Александра Сергеевича Пушкина 
«Я помню чудное мгновенье» заняло 
первое место среди ста произведений 
мировой классики.

Äà ñâÿòèòñÿ
  èìÿ òâîå!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свинья на старинный лад. 7. Мучное изделие с на-
чинкой. 10. Глаза как отражатель души. 11. М. Барышников  по месту рожде-
ния. 12. Праздничный наряд. 13. Комната для деловых встреч. 15. Китайская 
гимнастика. 16. Подслушивающий орган у человека. 17. Царственное достоин-
ство. 18. Серое вещество с извилинами. 19. Берег у самой соленой воды. 22. 
«Забегающее вперед» искусство. 25. Часть предмета, противоположная верху. 
26. Азы знаний, первые сведения. 29. Толкотня у дверей автобуса. 31. Корен-
ной житель Израиля. 33. Набор из двенадцати предметов. 35. Блаженство на 
мягкой перине. 36. Подчеркивание добрых качеств. 38. «Королева воинов» с 
экрана. 39. Средство передвижения по тундре. 41. Строит счастье на обмане. 
42. Отряд гусар летучих. 44. Телеведущая по имени Тина. 47. Картонка для 
печати снимков. 49. Гидромассаж с эфирными маслами. 50. Колкое язвитель-
ное замечание и тонкий каблучок. 53. Перелетная певчая птица. 55. Кефир из 
топленого молока. 56. Его стены рухнули от звуков труб. 60. Граммы, «потерян-
ные» продавцом. 61. Человек, купающийся в роскоши. 62. Народное название 
знаменитых подмостков. 63. Дама, нанесшая оскорбление. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Инструмент для удобства киномонтажа. 2. Состояние раз-
реженного газа. 3. Тот же враг. 4. Ученый, копающийся в словарях. 5. Бревенчатая 
заготовка избы. 6. У греков – Пан, у римлян – …. 7. Крепкое виноградное вино. 8. 
Наложница в ханском гареме. 9. Бумажки в новогодней прическе. 14. Татаро-мон-
гольская кабала. 20. Принцесса и горсть леденцов. 21. Набор скорости прыгуном. 
23. «Шляпка» торшера. 24. Так зовут певицу Ведищеву. 27. Безалкогольный «бар» 
в Средней Азии. 28. Коробочка с городком у Одоевского. 30. Синий медонос в 
поле. 32. И «десятка», и «копейка». 34. Техничное название ракеты. 37. Делон 
французского кино. 40. Сицилийская «сестра» Везувия. 42. Прибалт финно-угор-
ского племени. 43. Бричка вдоль по Бейкер-стрит. 45. Пенаты советских инже-
неров. 46. Резидент в исполнении Тихонова. 47. Покровительство монарха. 48. 
Дорога скоростного режима. 50. Александр, худрук Московского академического 
театра сатиры. 51. Лентяй среди одеял и подушек. 52. Одна из декартовых коор-
динат. 54. Глаза во времена Жуковского. 57. «Подчиненная любви» от Михалкова. 
58. Танцующая шпионка Мата …. 59. Блок со штабом в Брюсселе. 
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Иглесиас. 7. Потомок. 10. Артмане. 11. Лицемер. 12. Ибис. 13. 
Рухлядь. 15. Сан. 16. Каа. 17. Меладзе. 18. АББА. 19. Сечение. 22. Надбавка. 25. Три. 26. 
Интерес. 29. Рабле. 31. Иерей. 33. Жаклин. 35. Ржев. 36. Время. 38. Авва. 39. Венчание. 
41. Такт. 42. Мельхиор. 44. Мобильник. 47. Дезодорант. 49. Еда. 50. Гарвард. 53. Заряд-
ка. 55. Решение. 56. Рабочий. 60. Лицеист. 61. Избыток. 62. Гонорар. 63. Обезьяна. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Индостан. 2. Лавина. 3. Ириска. 4. Савраска. 5. Стих. 6. Баня. 7. Пельме-
ни. 8. Обещание. 9. Каррерас. 14. Лье. 20. Четвертак. 21. Наитие. 23. Дайкон. 24. Верн. 
27. Тайвань. 28. Ровесница. 30. Балетки. 32. Ева. 34. Изабелла. 37. Ящер. 40. Евро. 42. 
Мазанка. 43. Лад. 45. Бар. 46. Кенар. 47. Давид. 48. Тренировка. 50. Гидролог. 51. Вере-
тено. 52. Дезертир. 54. Яго. 57. Баба. 58. Чета. 59. Йоко.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №29 (1490)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748
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Чтобы дети выросли 
добрыми, в доме долж-
на быть еще какая-ни-
будь живность кроме 
тараканов.

Пошел на свидание 
вслепую. Договорились 
встретиться в парке. Я 
сел на скамейку и от-

правил девушке сооб-
щение: «Я уже в парке, 
сижу на скамейке рядом 
с толстушкой».

Эту пощечину я за-
помнил на всю жизнь.

Тебя давно не хва-
лили и не делали ком-
плиментов? Сходи на 
вещевой рынок, при-

мерь шмотки и станешь 
классной, ceксуальной 
и стильной. Продавцы 
врать не будут.

- Моня, скажи свое-
му учителю географии, 
что я не вижу смысла 
покупать тебе новый 
атлас, пока обстановка 
в мире не прояснится.
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